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Алексей КОСЕНЧУК

В создании  странички 
ему «помогла» 
тюменская учительница 
Алия Исалимова.

«Белая береза под моим окном 
принакрылась снегом, точно се-
ребром…» - отныне стихи извест-
ного русского поэта Сергея Есе-
нина можно встретить не только 
в школьных учебниках и сборниках 
стихов, но и… на страничке поэта 
в Instagram. Учительница русского 
языка и литературы из Тюменской 
области Алия Исалимова, влю-
бленная в творчество писателя 

со времен студенчества, создала 
его аккаунт в соцсети.

Профиль Сергея Есенина по-
явился еще в сентябре, как раз 
к началу нового учебного года. 
По признанию Алии, аккаунт был 
необходим для  популяризации 
творчества поэта и литературы 
в целом. Если раньше ее ученики 
читали из-под палки, то теперь зна-
ют стихи Есенина наизусть.

- Есенин мне очень нравится. 
На мой взгляд, он один из лучших 
поэтов Серебряного века,  - рас-
сказала корреспонденту креа-
тивная учительница.  - Честно го-
воря, первоначально страничка 
была создана от скуки: это были 

развлекательные фотографии со 
смешными записями. Я добавляла 
их в личный аккаунт, а дети на-
ходил и восклицали: «Вау, круто! 
Сделайте аккаунт!»

Под напором своих учеников 
Алия аккаунт создала, но вско-
ре забросила - времени в обрез: 
то работа, то тетрадки, то пед-
советы.

- В этом году решила возобно-
вить работу над страничкой, - при-
знается учитель.  - Самое прият-
ное в том, что дети стали читать, 
и Есенина в том числе. Они в вос-
торге от поэмы «Черный человек», 
которая не входит в школьную 
программу. Я кратко опубликова-

ла ее на страничке Есенина, де-
ти заинтересовались и прочитали 
произведение целиком.

Свои современные фото «Сер-
гей Есенин» обрабатывает в фо-
торедакторе: то он в стильном 
шарфике в аэропорту, то в спор-
тивном костюме, то в баре, то 
дома с собакой, то в автомобиле, 
то просто на прогулке в Тюмени. 
К каждой фотографии - подпись-
цитата из его стихотворения и ло-
кация, где он предположительно 
мог бы находиться в XXI веке.

Алия признается, что на  об-
работку одного фото она тратит 
около 20 минут, а  в качестве 
оригинала берет стильные фот-

ки футболистов ФК «Бавария». 
Сейчас у Есенина почти 7,5 тыс. 
подписчиков. Аккаунт другого пи-
сателя учительница открывать не 
планирует, но преподаватели уже 
подхватили инициативу коллеги. 
Помимо Есенина «запиливают 
фотки в Инсту» Пушкин, Лермон-
тов, Гоголь и Бродский.
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С 1 июля иркутяне будут платить 
за холодную воду меньше

Об изменениях в системе ОМС 
поговорим с представителями 
страховой компании - 08:00

Помощь онкобольным 
станет доступнее

Сергей Есенин, умерший почти 100 лет назад, завел 
личный аккаунт в Instagram
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Любовь АРБАТСКАЯ 

Начались съемки новой 
серии документальной 
картины режиссера 
Сергея Мирошниченко.

В съемках документального филь-
ма «Рожденные в СССР» участво-
вали 20 детей со всего Советского 
Союза, которые появились на свет 
в 1983 году. Первая часть фильма 
вышла на экраны в 1991-м.

«Рожденные в СССР»:

Что стало 
с героями 
фильма 
через 28 лет
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Тарифы 
снизили на 23%.
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По этому показателю 
наш регион занимает 
11-е место в стране.

Жить в кредит многие, увы, 
давно привыкли. Для того 
чтобы сделать хороший ре-
монт в квартире, купить ав-
томобиль или оплатить ребен-
ку учебу в вузе, нужны сотни 
тысяч рублей, а если на ру-
ках такой суммы не имеется, 
мы занимаем у банков. Каза-
лось бы, не так уж и накладно 
возвращать по 10 - 15 тысяч 
рублей в месяц. Но любая 
крупная незапланированная 
трата - и вот уже долг растет 
в геометрической прогрессии. 
И ладно, если он один-един-
ственный! Так вот, в Нацио-
нальной ассоциации профес-

сиональных коллекторских 
агентств подсчитали, что 
в прошлом году россияне не 
выплатили банкам в срок 740 - 
750 млрд рублей (!), и это, что 
называется, чистыми, то есть 
без учета штрафов и пеней.

- Медленнее всего платят 
долги по кредитам в Ингуше-
тии, там просрочка составляет 
13%, - рассказывают сотруд-
ники ассоциации. - Также 
в десятку неплательщиков 
вошли Карачаево-Черкесия, 
Алания, Бурятия, Адыгея, 
Чечня, Дагестан, Калинин-
градская область, Кабарди-
но-Балкария и Забайкалье. 
Иркутская область занимает 
середину рейтинга. Если кон-
кретно, то сибиряки просро-
чили 5% долгов по кредитам. 
Легче всего ситуация в Сева-
стополе и Ненецком авто-

номном округе, где местные 
жители затянули с выплатами 
всего 1,6% от суммы креди-
тов.

Есть и конкретные цифры, 
какая сумма в среднем висит 
за душой у жителей разных 
регионов. По данным ассо-
циации, самые большие долги 
в Тыве, где на трудоспособ-
ного человека приходится 
в среднем по 31,4 тыс. рублей 
просрочки. Также в первую 
тройку попали Москва (30,1 
тыс.) и Якутия (29,1 тыс.). 
Жители Иркутской обла-
сти не вернули банку в срок 
в среднем по 25 тыс. рублей. 
Наш регион занимает в этом 
рейтинге 11-е место из 85. 
А жителям Крыма и Севасто-
поля, видимо, спится спокой-
нее всех, ведь у них вовремя 
не выплачено всего 2,4 и 1,8 

(соответственно) тыс. рублей 
на каждого.

И это только банковские 
кредиты. А сколько еще за-
нимают в микрофинансовых 
организациях! Перехватил, 
например, до зарплаты ты-
сячу рублей в долг, с получ-
ки вовремя не отдал - будь 
добр, выплати в три раза 
больше. Иначе подключатся 
вышибалы.

- Надо понимать, что все 
это средние цифры, которые 
сложно анализировать, - ком-
ментирует рейтинги доктор 
экономических наук, доцент 
Надежда Грошева. - Кто-то бе-
рет несколько кредитов сразу, 
а кто-то вообще обходится без 
займов. Влияют и экономиче-
ские факторы. Например, 
средняя цена квартиры во 
всех регионах разная, а чем 

дороже жилье, тем больше 
ипотека. Зарплаты тоже на-
прямую связаны с кредитами: 
чем больше человек зараба-
тывает, тем больше займов 
одобряют банки. И еще важ-
ный момент: трудоспособ-
ного населения в Иркутской 
области становится меньше, 
а значит, при подсчетах сред-
няя сумма кредита на каждого 
увеличивается. Отметим, что 
Центробанк озаботился про-
блемами с просрочкой и фи-
нансовые учреждения больше 
не одалживают деньги про-
блемным клиентам, которым 
нечем рассчитываться по сче-
там. Так что в целом по стра-
не просрочка по кредитам 
уменьшается.

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU
КРИМИНАЛ
Под суд пойдут трое 
сельчан за поджог 
дома директора 
нацпарка в Бурятии

ЭКОНОМИКА
Курс рубля 
укрепился 
по отношению 
к евро и доллару

ТОЛЬКО У НАС!
«Мой воспитатель - 2020»: 
выбираем самую 
очаровательную 
конкурсантку

Эти и другие новости 
Иркутска 

читайте на сайте

kp.ru
За последние 30 дней 

на странице 
«КП» - Иркутск» 

1 970 417 просмотров

НЕДВИЖИМОСТЬ
Виталий Мутко назвал 
рост числа банкротств 
застройщиков в стране 
незначительным

Картина дня:

Рейтинг долгов по кредитам: 

Каждый житель Приангарья 
не возвращает в срок 
25 тысяч рублей
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Обсуждение - 
на kp.ru

рет несколько кредитов сразу, 
а кто-то вообще обходится без 
займов. Влияют и экономиче-
ские факторы. Например, 
средняя цена квартиры во 
всех регионах разная, а чем 

там. Так что в целом по стра-
не просрочка по кредитам 
уменьшается.

Обсуждение - 
на kp.ru

Как ни своди, 
а не сходится задачка 

с ответом…

Ольга ЛИПЧИНСКАЯ

В Сибири дороже всего 
эта услуга обходится 
жителям Томска 
и Горно-Алтайска, 
а дешевле - Абакана.

Да, неожиданно. Ведь мы при-
выкли к тому, что стоимость всего 
на свете неуклонно ползет вверх. 
А уж расходы на ЖКХ железно 
пересматривают раз в год. И уве-
щевания властей, что у нас все 
равно самая дешевая плата за 
свет, мало помогают. Хотя ска-
жите, пожалуйста, в каком еще 
городе один кВт/ч стоит 1 рубль 
11 копеек? Да нигде! А тут выяс-
нилось, что с 1 июля пересчитают 
стоимость холодной воды… в сто-
рону понижения!

- С  1 июля 2020 года стои-

мость холодного водоснабжения 
в Иркутске будет 12,94 рубля за 
м3, - сообщение об этом уже есть 
на сайте городского «Водокана-
ла».  - Сейчас горожане платят 
14,12 рубля за кубометр.

Неожиданно! Как выяснилось, 

вопрос о корректировке тарифов 
рассматривался на заседании спе-
циальной комиссии с участием 
представителей администрации 
Иркутска и МУП «Водоканал».

«Предложено откорректировать 
тарифы, установленные на 2020 

год, в соответствии с заключени-
ями экспертизы,  - читаем в про-
токоле комиссии. - Экономически 
обоснованные тарифы измене-
ны: на питьевую воду снижены 
на  23,27%, на  водоотведение 
увеличены на 7,5%».

При установлении тарифов учи-
тывались расходы и доходы муни-
ципального предприятия и общий 
рост цен. Так что иркутяне, пожа-
луй, зря жалуются. Не только за 
свет у нас платят дешево, но и за 
холодную воду - по льготным тари-
фам. На этот счет есть специаль-
ный закон Иркутской области, при-
нятый еще в 2014 году. Расходы 
коммунальщикам компенсируют 
из средств областного бюджета, 
а за ценами следят. Как только 
кто-то переезжает в другой город, 
это становится очевидным.

- Живу в Москве, и цифры за 

коммуналку в платежках зашка-
ливают, - жалуется недавняя ирку-
тянка Алена.- В Иркутске я никогда 
дороже 3 - 4 тысячи рублей за 
свою двушку не платила. И это 
включая свет, капремонт и вывоз 
мусора. А здесь счета выросли 
сразу чуть ли не до 10 тысяч!

Чтобы сэкономить, ей совету-
ют… поменять привычки: напри-
мер, выключать свет, где он не 
используется, и заменить лампоч-
ки на энергосберегающие; прове-
рить, не текут ли где краны, и эко-
номить воду. Столица не Иркутск.

Что касается соседних регио-
нов, то меньше иркутян за питье-
вую воду платят только в Абакане: 
10,51 за кубометр. А вот в Томске 
и Горно-Алтайске вода невероятно 
дорогая - 46 рублей за кубометр. 
По полчаса в душе не поплеска-
ешься!

Сколько задолжали банкам жители Сибири
Место  Регион  Средний долг
  на человека (в руб.) 

1-е  Бурятия  28 761
2-е  Красноярский край  25 696
3-е  Иркутская обл.  25 000
4-е  Новосибирская обл.  22 699
5-е  Кемеровская обл.  20 807
6-е  Омская обл.  19 182
7-е  Томская обл. 17 059
8-е  Алтайский край 16 835
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Тарифы на холодную воду с 1 июля… снизятся
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Включать или 
не включать? 
А нет больше 

такого вопроса!
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Студентка Наталья 
Бутина проведет 
в закрытом 
санатории как 
минимум 2 недели.

Из комнаты не выходить. 
Кроме медиков и персонала 
ни с кем вживую не контак-
тировать. Нарушил запрет - 
будь добр провести еще 
2 недели на карантине. Тако-
вы правила в санатории «Гра-
достроитель» под Тюменью, 
где сейчас живут эвакуиро-
ванные военным самолетом 
россияне из Китая. По двух- 
и  трехместным номерам 
расселены 144 человека, 
все необходимое им прино-
сят прямо в апартаменты. 
Удобства - тоже в номере. 
Вся вольность, доступная 
эвакуированным, - подышать 
свежим воздухом на балко-
не. Родным и друзьям при-
езжать в гости в санаторий 
категорически запрещено, 
передавать посылки - тоже.

- Строго, но что поделать. 
Мы же понимаем, что при-
ехали из самого эпицентра 
болезни, - говорит 18-летняя 
Наталья Бутина из Бурятии. 
До вспышки коронавируса 
сибирячка полтора года 
жила и училась в универси-
тете Ухани. - Из комнат не 
сбегаем - всем же хочется 
поскорее домой. И на то, 
что врачи приходят к нам 
в защитных костюмах и ма-
сках, так, чтобы вся кожа 
была закрыта, не обижа-
емся. Кажется, им самим 
неловко от этого. Медики 
здесь очень добрые, привет-
ливые, болтают с нами, пока 
измеряют температуру. Это 
обязательная процедура два 
раза в день: утром и вече-
рам. А вот обслуживающему 
персоналу заходить в комна-
ту запрещено, еду передают 
прямо через порог.

Сибирячка рассказывает, 
что на карантине кормят как 
дома: сытно, вкусно. По род-
ной кухне в Китае она ой 

как соскучилась! Молочку 
и хороший шоколад в Под-
небесной днем с огнем не 
найдешь. А тут в первые же 
дни угощали творожной за-
пеканкой со сметаной, ов-
сяной кашей, конфетами 
«Ромашка». А в холодиль-
нике ждал сюрприз  - бан-
ка соленых огурцов! Меню 
на  любой вкус: супчики, 
котлетки, сосиски, йогурт, 
свежие фрукты, печенье, 
кофе, чай, какао… Кормят 
четыре раза в день, весьма 
плотно.

- А если хочется чего-ни-
будь эдакого, можно позво-
нить на ресепшн  - заявку 
рассмотрят в течение дня, - 
рассказывает Наталья. - Го-
ворят, даже лапшу быстро-
го приготовления приносили 
особо страждущим.

Пока всех постояльцев 
«нарядили» в фирменную 
одежду санатория - белые 
пижамы в темную полосоч-
ку. Личные вещи обещают 
продезинфицировать и ско-
ро вернуть. А что насчет 
одежды и туалетных принад-
лежностей? Шампунь, мыло, 
средства для интимной гиги-
ены, зубная паста - все это 
выдали. Бытовой техникой 
тоже не обделили: во всех 
комнатах есть не только хо-
лодильник, но и телевизор, 
чайник, очиститель воздуха.

- Отдыхаем, как в летнем 
лагере, разве что общаем-
ся виртуально, - улыбается 
Наталья. - Мы получили сим-
карты с балансом в 2500 
рублей, чтобы не жалели 
денег на разговоры с род-
ными. А еще нам подклю-
чили вай-фай. Заходим со 
своих телефонов и ноутбу-
ков в Интернет, переписы-
ваемся в соцсетях, смотрим 
фильмы. Развлечениями нас 
обеспечили. Вот, например, 
у  меня в  комнате лежат 
две книги современных за-
рубежных авторов, совсем 
новенькие, даже пленку еще 
не снимали. Легкое чтиво, 
даже из названий понятно: 
«Я говорил, что люблю те-
бя» и «Поцелуй меня в Нью-
Йорке». Не понравится - по-
прошу другую книгу. Еще 
можно посмотреть новости 
по телевизору или даже по-
играть в шахматы.

Между собой эвакуиро-
ванные общаются в  чате 
в китайском мессенджере. 
Там состоят 138 человек. 
Дружно обсуждают, как от-
дохнут, когда выйдут с ка-
рантина.

«В Тюмени будет концерт 
Ларисы Долиной. Пойдемте! 
И Филипп Киркоров прие-
дет. Мы вроде успеваем», - 
смеются в переписке.

- Нам выдали тетради 
и ручки, я потихоньку учу 
китайский язык, - добавляет 
Наталья.  - А с 12 февраля 
в моем университете начнут-
ся дистанционные занятия, 
так что от программы не от-
стану. Соседка по комнате, 
кстати, из этого же вуза, так 
что нам нескучно вместе. 
Нас не спрашивали, с кем 
мы хотим жить, а просто 
делили список по алфави-
ту на пары. Но навстречу 
шли. Слышала, что кто-то 
не хотел делить быт с колле-
гой, и их не стали заселять 
вместе.

Ю
ли

я 
ПЫ

ХА
ЛО

ВА
/«

КП
» 

- И
рк

ут
ск

Андрей СИНЬКОВ

Плюсовая 
температура 
в первой декаде 
февраля в городе 
наблюдалась 
всего пять раз.

Иркутян переменой по-
годы в городе не удивишь. 
И все же весны в начале 
февраля мало кто ожида-
ет. А ведь все идет к этому. 
Морозы задержались все-
го на несколько дней, а на 
смену им идет… оттепель! 
Теплый фронт надвигается 
из Казахстана. Если в вы-
ходные воздух в Иркутске 
прогрелся до  -6 градусов 
в субботу и до -3 в воскресе-
нье, то в первый день новой 
рабочей недели горожанам 
и вовсе можно убирать пу-
ховики и доставать пальто.

- Днем в  понедельник 
ждем до +2…+4, - расска-
зывает замначальника 
Иркутского Гидромет-
центра Юлия Янькова.  - 
Несмотря на то что уже во 

вторник температура вновь 
станет отрицательной, боль-
шого понижения не будет. 
На всю оставшуюся рабо-
чую неделю прогнозируем 
примерно  -2…-6 градусов. 
Но теплые вещи отклады-
вать в сторону пока ранова-
то, так как почти все эти дни 
будет идти снег и ветер уси-
лится до 6 - 11 м/с. Ощути-
мое похолодание ожидает-
ся только ближе к субботе, 
когда столбик термометра 
вновь начнет показывать 
примерно 20…-22 градусов. 
Вот такой контраст.

Кстати, такая оттепель, 
когда погода становится 
плюсовой, по словам синоп-
тиков, в наш регион прихо-
дит в основном во второй 
декаде февраля. А вот +4 
в начале месяца пусть и не 
аномалия, но редкость.

- За последние 20 лет 
оттепель в первой декаде 
наблюдалась лишь 5 раз, - 
продолжает Юлия Янькова. - 
Так было в феврале 2004, 
2007, 2009, 2016 и 2017 
годов. Бывало, в горах Вос-
точного Саяна и Южного 
Прибайкалья в это время 
воздух и вовсе до +10 про-
гревался. Кстати, так будет 
и в этот раз. Так что путе-
шественникам не стоит за-
бывать о возможном сходе 
лавин.

И еще одна важная ин-
формация для  метеочув-
ствительных горожан: пере-
пады на этой неделе будут 
не только в температуре, но 
и в атмосферном давлении. 
Норма для февраля - 727 мм 
рт. ст., но 9-го и 10-го числа 
давление понизится сразу 
на 8 - 10 единиц.

Андрей СИНЬКОВ

Расписание игр в рамках 
чемпионата мира 
по хоккею с мячом - 2020 
в группе А известно.

Ну что, иркутские болельщики, пора гото-
вить флаги и атрибутику с российским три-
колором? А еще не забудьте в конце марта - 
начале апреля застолбить за собой отгул 
на работе. Наконец стало известно полное 
расписание матчей чемпионата мира по хок-
кею с мячом - 2020 в Иркутске среди команд 
группы А, в которой встретятся сильнейшие 
сборные планеты. Напомним, все игры прой-
дут с 29 марта по 5 апреля в новеньком 
ледовом дворце «Байкал», строительство 
которого подходит к концу.

Итак, церемония открытия чемпионата мира 
состоится в воскресенье, 29 марта, в 19.00. 
Сразу после нее в 19.30 на лед выйдет сбор-
ная России, которая скрестит клюшки с ко-
мандой Финляндии. Правда, игра в этот день 
состоится не единственная: в 09.00 сыграют 
Норвегия и Германия, в 12.00 встретятся США 
и Эстония, а в 15.00 Швеция и Казахстан.

Четвертьфиналы запланированы на 
3 апреля, полуфиналы - на 4 апреля. Матч 
за 3-е место и финальная встреча состо-
ятся 5 апреля, как и церемония закрытия 
чемпионата.

- Приглашаем всех на новую арену, - от-
метил руководитель дирекции по под-
готовке и проведению чемпионата мира 
по хоккею с мячом в Иркутске Владимир 
Матиенко.

Напомним, что ранее было опубликовано 
расписание матчей чемпионата мира по хок-
кею с мячом - 2020 в группе В. Правда, его 
предстоит немного корректировать из-за 
того, что в турнире не сможет участвовать 
сборная Китая, которая не приедет из-за 
вспышки коронавируса. В этой части чем-
пионата будут соревноваться теперь уже 
11 команд, которые пока недостаточно силь-
ны для того, чтобы выступать в группе А. 
Игры пройдут с 1 по 6 марта на иркутских 
стадионах «Труд», «Рекорд», «Зенит», а также 
на шелеховском «Строителе».

Весна до +4 градусов, 
а потом снова морозы

 ■ СПОРТ

Все на хоккей!

29 марта
 ✓ 09.00 - Норвегия - Германия
 ✓ 12.00 - США - Эстония
 ✓ 15.00 - Швеция - Казахстан
 ✓ 19.30 - Россия - Финляндия

30 марта
 ✓ 09.00 - Германия - Эстония
 ✓ 12.00 - Норвегия - США
 ✓ 15.00 - Финляндия - Швеция
 ✓ 19.00 - Россия - Казахстан

1 апреля
 ✓ 09.00 - Эстония - Норвегия
 ✓ 12.00 - США - Германия

 ✓ 15.00 - Казахстан - Финляндия
 ✓ 19.00 - Швеция - Россия

2 апреля
 ✓ 12.00  - первый матч квалификацион-

ного раунда
 ✓ 15.00  - второй матч квалификацион-

ного раунда
3 апреля

 ✓ 12.00 - первый четвертьфинальный матч
 ✓ 15.00 - второй четвертьфинальный матч

4 апреля
 ✓ 09.00 - матч за 7-е место
 ✓ 12.00 - матч за 5-е место
 ✓ 15.00 - первый полуфинал
 ✓ 19.00 - второй полуфинал

5 апреля
 ✓ 11.00 - матч за 3-е место
 ✓ 16.00 - финал

КОНКРЕТНО
Когда идем болеть за Россию
ПОДГРУППА А:

 ✓ Швеция
 ✓ Россия
 ✓ Финляндия
 ✓ Казахстан

ПОДГРУППА В:
 ✓ Норвегия
 ✓ США
 ✓ Германия
 ✓ Эстония

В такую 
прекрасную 
погоду грех 

не пойти на каток!

 ■ ЭПИДЕМИЯ

Эвакуированная из Китая в Тюмень сибирячка 
о жизни на карантине:

Даже лапшу, если захотелось, приносят!
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Все о чемпионате 
мира по бенди - 
на kp.ru

состоится в воскресенье, 29 марта, в 19.00. 
Сразу после нее в 19.30 на лед выйдет сбор-
ная России, которая скрестит клюшки с ко-
мандой Финляндии. Правда, игра в этот день 
состоится не единственная: в 09.00 сыграют 
Норвегия и Германия, в 12.00 встретятся США 
и Эстония, а в 15.00 Швеция и Казахстан.

Игры пройдут с 1 по 6 марта на иркутских 
стадионах «Труд», «Рекорд», «Зенит», а также 
на шелеховском «Строителе».

Когда идем болеть за Россию

Все о чемпионате 
мира по бенди - 
на kp.ru

За развитием ситуации 
с коронавирусом следите
на kp.ru

ту запрещено, еду передают 

Сибирячка рассказывает, 
что на карантине кормят как 
дома: сытно, вкусно. По род-
ной кухне в Китае она ой 

лодильник, но и телевизор, 
чайник, очиститель воздуха.

За развитием ситуации 
с коронавирусом следите
на kp.ru

Наталья мечтает 
вернуться в Ухань - 

на учебу.
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«Сибирь. Байкал. Поселок Листвянка», - 
звучит голос за кадром. На экране дети ка-
таются на коньках по льду озера. Среди них 
и Рита.

- Мне нравится, что здесь много пеньков! - 
хихикает девочка в ответ на вопрос, любит 
ли она место, где живет. Во рту не хватает 
зубов: молочные выпали, а постоянные по-
явились не все.

В следующий раз про родной 
край 14-летняя Рита Селезнева 
будет рассказывать в больнице. 
Зрителям говорят, что школьни-
ца попала туда с отравлением. На 
самом деле она пыталась свести 
счеты с жизнью...

- А в 21 год Рита родила дочку, - 
рассказала «КП» мама героини Ла-
риса Селезнева. - Отец ребенка 
ушел к другой женщине. Да и сама 
Рита для дочки стала воскресной 
мамой. Переехала из Листвянки в 
Иркутск, оставив ребенка родите-
лям, сняла дом на окраи не города 
вместе с новым мужчиной. Сожи-
теля убили ножом в драке. О том, 
какую трагедию пережила и что 

строит жизнь с нуля, она рассказала в серии 
про 28-летних. Так и не построила... В части 
про 35-летних Рита не появится. Она умерла 
четыре года назад от пневмонии. Ее дочке 
Соне сейчас 14, она отлично учится, играет 
на пианино. Вместе с бабушкой девочка жи-
вет в другом сибирском городе - Ангарске.

- Верю, что у Сони все сложится хорошо, - 
говорит Лариса. - Лучше, чем у Риты.

Дима из Москвы 
снимается 
в сериалах

- Я полечу на Луну в ска-
фандре! - заявлял в первой се-
рии 7-летний житель столицы 
Дима Овчинников. Лопоухий, 
темно-русый, ну просто ге-
рой «Ералаша» - он рассуждал 
о тайнах Вселенной на фоне 
выпуклого экрана телевизо-
ра образца 1980-го. В фильме 
про 14-летних мы узнали, что 
космической мечте Дима из-
менил - теперь он рэпер.

- Мне кажется, рэп - это 
музыка не для богатых, - за-
являет парень и читает ре-
читатив собственного сочи-
нения. Сценой служит та же 
комната, рядом - коробка с 
курами. Несушек в голодные 
90-е держали даже городские 
жители.

Дмитрий отслужил в Воз-
душно-десантных войсках, 
учился на менеджера, рабо-
тал охранником. Потом от-
правился в Германию: его 
невеста - немка, и пара вы-
брала жизнь в Европе. Через 
несколько лет жизнь опять 
сделала крутой вираж: Дми-
трий вернулся в Москву и 
стал машинистом метро.

- В Германии у нас родился 
сын, - рассказал «КП» Дми-
трий Овчинников. - Но брак 
не сложился. Моему сыну 

сейчас 13 лет, ездим друг к 
другу в гости.

В новой серии, которая го-
товится к выходу на экраны, 
Дмитрий представит своего 
младшего сынишку - муж-
чина женился во второй раз.

- Жизнь у меня интересная, 
активная, - рассказывает мо-
сквич. - Путешествую по Ев-
ропе и Латинской Америке, 
интересуюсь автомобилями, 
занимаюсь боевым самбо, 
играю в футбол.

Кстати, фильм «Рожденные 
в СССР» открыл Дмитрию 
дорогу в кино. Его заметили 
продюсеры и пригласили на 
эпизодические роли в телесе-
риалах «Детективы» и «След».

- Иногда даже на улицах уз-
нают, - смеется Овчинников.

На экранах - беззаботные 
семилетние первоклашки. 
Они делятся мечтами и од-
новременно рассуждают на 
серьезные темы - о богатстве 
и бедности, правде и лжи... 
Дальше ребят снимали каж-
дые семь лет. Они появились 
на экранах в 1998, 2005 и 2012 
годах, когда им было 14 лет, 
21 и 28. 

Через героев «Рожденных 
в СССР» зрители наблюда-

ли не только за судьбой са-
мих ребят, но и всей страны. 
Распад СССР, сложные 90-е, 
новый век. 

В 2020-м планируется к вы-
ходу новая серия, команда 
Сергея Мирошниченко уже 
приступила к съемкам. В сле-
дующей части героям будет 
по 35 лет.

«Комсомолка» выяснила, 
что стало с теми мальчиками 
и девочками.

 Что стало с героями фильма 
 через 28 лет
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- Следующая серия «Рожденных в СССР» 
должна выйти в конце 2020 года. Почти два 
года ушло на подписание контракта с англича-
нами («Рожденные в СССР» - российско-британ-
ский проект. - Ред.). Идея фильма принадлежа-
ла не мне, а режиссеру Майк лу Аптеду, он 
снимает подобный сериал в Великобритании, 
сейчас его героям уже по 63 года. Параллель-
но он запустил еще два проекта - «Рожденные в 
США» и «Рожденные в СССР». Для последнего 
и искали российского режиссера, выбор пал 
на меня. Я тогда был молодым, но уже при-

знанным - имел награды Гран-при за фильм об 
Оберхаузене и «Нику». Предложение заняться 
проектом «Рожденные в СССР» стало неким 
вызовом. Я хотел доказать, что в нашей стране 
можно снять серьезный фильм, который будут 
смотреть во всем мире.

Лента имела большой успех. Но, увы, не в 
нашей стране. У нас сериал показывали в три 
часа ночи, без каких-либо анонсов. Семилет-
ние повторяли то, что взрослые обсуждали на 
кухнях. По фильму было понятно, что система 
рушится. Серию про 14-летних вообще не по-

ставили в эфир, а она позже получила первую 
награду «Эмми». Впервые мой фильм целиком 
показали в России, когда вышла третья серия, 
про 21-летних. За это я благодарен Олегу 
Добродееву. На канале «Культура» транслиро-
вали все серии «Рожденных в СССР». Картина - 
и летопись нашей страны, и летопись жизни 
простых людей в распавшейся империи... 

Герои - мои соавторы, и думаю, что именно 
в этом сила картины «Рожденные в СССР». 
Продолжателей своего дела (сейчас режис-
серу 64 года. - Ред.), которые будут снимать 
сериал до 70-летия героев, я подберу именно 
таких. Они не должны приукрашивать людей 
или, наоборот, принижать ради денег и наград. 

Режиссер проекта Сергей МИРОШНИЧЕНКО:

Будем снимать летопись, пока героям не стукнет 70

 ■ ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

- Хочу быть шофером, - еле слышно отвечал на вопрос 
маленький Саша Новиков из деревни Диево-Городище 
Ярославской области.

Его детская мечта сбылась. Уже в 14 лет он водил ком-
байны и тракторы в колхозе, потом окончил техникум, 
стал автомехаником. Живет в Ярославле.

- Семья - мое главное достижение в жизни, - говорит 
Александр. - С женой Людмилой воспитываем 

двоих детей. Дочке семь лет, она занима-
ется гимнастикой. Недавно завоевала 

первое «золото»!
В родную деревню Диево-Городи-

ще Александр ездит по выходным 
из Ярославля. 

- Народу в деревне стало мень-
ше, а мигрантов - больше, - воз-

мущается Новиков. - С ребятами из 
«Рожденных в СССР» и по сей день 

общаюсь, переписываемся в соцсетях. 
Благодаря сериалу я могу сравнить соб-

ственное детство и детство своих детей. Я с малых лет помогал в колхозе, любил машины 
и футбол, мопед был для меня лучшим подарком! А сын, получив на день рождения ква-
дроцикл, запер его под замком в сарае...

«Рожденные в СССР»:

Основная 
профессия 
Дмитрия - 
машинист 

метро. Съемки 
в кино - что-

то вроде 
подработки.

ТРАГЕДИЯ РИТЫ СЕЛЕЗНЕВОЙ ИЗ ЛИСТВЯНКИ

Рита умерла в 31 год.
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САША ИЗ ЯРОСЛАВЛЯ СТАЛ ВОДИТЕЛЕМ

Александр мечтал быть 
шофером. И стал им.
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Окончание. 
Начало читайте на < стр. 1.
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ОБИДЧИК ДОЛЖЕН 
БЫТЬ НАКАЗАН
Депутат ПС Елена 
Афанасьева о борьбе 
с домашним насилием
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Памятник советскому воину подо Ржевом поднялся в полный рост

ВРАЧИ ПРИЛЕТЕЛИ
Как в наших странах 
возвращают докторов 
в больницы

МЕЖДУ НАМИ ТАЕТ, ЛЬЕТ
Насколько сильно 
изменения климата 
повлияют на экономику 
в РФ и РБ

ТИГРА ГЛАДИЛ 
ПО КОМАНДЕ ЗАПАШНЫХ

Актер Андрей ЧЕРНЫШОВ:

Распространяется бесплатно

Грандиозный проект Союзного государства близок к завершению

СОЛДАТ СТОИТ, СТРОЙКА ИДЕТ
Памятник советскому воину подо Ржевом поднялся в полный рост

5
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Дмитрий Нератов

■■ Президент■России■объяснил,■как■
простым■людям■достучаться■до■на-
чальников,■чем■хороша■цифрови-
зация■и почему■необходимо■про-
вести■голосование■по■поправкам■
к Конституции.

ПОТЕРЯЛ ДОВЕРИЕ
В конце января Владимир■Путин■

уволил главу■Чувашии■Михаила■Иг-
натьева с жесткой формулировкой 
«утрата доверия». Губернатор поте-
рял должность после двух скандалов. 
сначала он призвал «мочить» журна-
листов и блогеров, которые критикуют 
власть. а спустя несколько дней заста-
вил офицера МЧс прыгать за ключами 
от новой пожарной машины.

- Владимир■Путин■неоднократно 
говорил о том, что любое проявление 
неуважения к людям со стороны власти 
недопустимо. и в его глазах это нечто 
абсолютно неприемлемое, - проком-
ментировал пресс-секретарь■прези-
дента■Дмитрий■Песков.

Глава государства высказался острее:
- У нас есть соответствующие законы, 

которые защищают честь и достоин-
ство любого человека и гражданина 
вне зависимости от его служебного 
положения или даже прежних заслуг. 
Перед законом должны быть все рав-
ны. нужно строже подходить к тем 
людям, которые хамят, но при этом 
занимают какое-то должностное по-
ложение. Действующий закон позво-
ляет принимать необходимые решения 
в отношении таких должностных лиц, 
которых нужно выметать из органов 
власти и управления. Это совершенно 
очевидно.

НЕ ТРЕПОТНЯ, А ДЕЛО
тему отношения чиновников к лю-

дям президент продолжил в Центре 
управления регионом (ЦУР) в Под-
московье. В нем трудятся больше ста 
специалистов из тридцати ведомств. 
Владимир■Путин высоко оценил тех-
нологический подход:

- Мы очень много в последнее время 
говорим о цифровизации и о других 
современных способах решения раз-
личных проблем в экономике и в со-
циалке. и вот здесь, на вашем при-
мере, видно, что это не пустой звук. 
Это, извините за моветон, не трепотня 

какая-то, а серьезный инструмент ре-
шения проблем.

запись в детский сад, вывоз мусора, 
ремонт дорог, уборка снега... Жалобы 
поступают в ЦУР круглосуточно. Пре-
зидент уточнил, что там, где внедря-
ются эти технологии, качество работы 
всех уровней власти принципиально 
улучшается. Поэтому предложил ти-
ражировать опыт по всей стране:

- Меня особенно порадовало то, что 
именно люди, которые изначально 
и справедливо с претензиями обраща-
лись к органам власти, теперь стано-
вятся участниками процесса решения 

проблем. Вот это чрезвычайно важная 
вещь, это изменение качества отно-
шения людей к совместной работе 
с органами власти для достижения 
нужных всем результатов.

ПОСЛЕДНЯЯ ИНСТАНЦИЯ
на встрече с общественностью Под-

московья президенту рассказали, что 
во время обсуждений граждане часто 
спрашивают о голосовании - есть ли 
в нем смысл, если все решают депу-
таты и сенаторы? Владимир■Путин 
предложил не торопиться с выводами:

- Когда я говорил в Послании об 
этих поправках, об их необходимости, 
я сказал, что все-таки они носят суще-
ственный характер. и я считаю, что 
для того, чтобы они вступили в силу, 
обычной процедуры в данном случае, 
на мой взгляд, недостаточно. нужно, 
чтобы люди пришли на пункт голосо-
вания и сказали, хотят они этих из-
менений или нет. Чтобы граждане 
нашей страны фактически и были той 
окончательной инстанцией, которая  
принимает этот закон о поправках 
либо отклоняет его. и только после 
того, как люди скажут свое слово, я его 
подпишу или не буду подписывать. 
Вот, собственно, и все.

В то же время глава государства 
еще раз напомнил, что обсуждаемые 
сейчас поправки к Конституции не 
затрагивают фундаментальных по-
ложений первой и второй глав основ-
ного закона, которые касаются прав 
и свобод человека.

НужНО ВымЕТАТь Их Из ОРгАНОВ ВЛАСТИ
владимир ПутиН о чиновниках-хамах:
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Лариса раковская

■■ Президент■Беларуси■зая-
вил■о■встрече■с■Владимиром■
Путиным,■которая■состоится■■
в■ России■ 7■ февраля.■ Под-
держал■КНР■словом■и делом■
в борьбе■с опасным■вирусом.■
И■встретился■с госсекрета-
рем■США.■

ДОбРыЕ 
ОТНОШЕНИЯ
Президент■Беларуси■Алек-

сандр■ Лукашенко заявил 
о том, что скоро состоится 
встреча с главой РФ. об этом 
он рассказал на Добрушской 
бумажной фабрике «Герой 
труда»:

- скорее всего, 7 февраля мы 
встретимся с президентом■
Путиным. я так понимаю, 
и об этом ему буду говорить 
открыто, - некий момент ис-
тины наступил. Мы с ним соз-
дали эти добрые отношения 
(между беларусью и Россией. 
- Ред.). Мы были архитектора-
ми этих отношений. нам ли 
их ломать на исходе нашей 
политической карьеры. Мы 
же не вечные. Что мы оставим 
после себя - вот в чем вопрос.

- Действительно, такая 
встреча с Президентом бела-
руси готовится на пятницу, - 
подтвердил пресс-секретарь■
главы■РФ■Дмитрий■Песков.■
- Переговоры пройдут в Рос-
сии. им предшествовали не-
прекращавшиеся контакты на 
рабочем уровне между пред-
ставителями двух стран. 

«ТОЛьКО СКАжИ, 
ЧЕм ПОмОЧь»
Президент беларуси распо-

рядился направить в Китай 
гуманитарную помощь. и об-
ратился с посланием к Пред-
седателю■КНР■Си■Цзиньпи-
ну: «Мы готовы и далее вас 
поддерживать в преодолении 
этих временных трудностей. 
только скажи, что еще мы мог-
ли бы сделать для вас».

заодно успокоил белорусов: 
 - нам стоит тревожиться, но 

только в одном - мойте руки, 
меньше обнимайтесь с незна-
комыми людьми на улице. Все 
остальное - за Минздравом. 
Если мы не пылим, это не зна-
чит, что не занимаемся этим 
вопросом. 

О том, как РФ и РБ 
противостоят угрозе 

коронавируса - на стр. 3.

между минском и Вашинг-
тоном не только океан и тыся-
чи километров, но и, как гово-
рит Александр Лукашенко, 
«ряд недопониманий», воз-
никших десятилетия назад. 
поэтому визит госсекретаря 
США Майкла Помпео в бе-
ларусь в рамках евразийско-
го турне белорусский прези-

дент приветствовал радушно:
- я искренне рад нашей 

встрече. по крайней мере по 
двум причинам. Во-первых, 
вы  - один из архитекторов 
современной политики сое-
диненных Штатов америки. 
так у нас принято считать. Во-
вторых, очень хорошо, что вы 
после разного рода недопо-

ниманий в отношениях между 
беларусью и сШа, абсолют-
но безосновательных недо-
пониманий прошлых властей, 
рискнули приехать в минск 
и посмотреть на эту страну: 
что же здесь за народ, что 
за люди, что за диктатура, 
какая тут демократия... Вы 
должны знать, что приехали 
в нормальную страну, где жи-
вет нормальный народ. на-
род и страна, которые гото-
вы работать на стабильность 
и мир, по крайней мере в этом 
регионе.

наблюдатели обратили вни-
мание на слова помпео о го-
товности сШа к сотрудниче-
ству в части поставок нефти:

- наши производители 
энергоресурсов готовы обе-
спечить вас на сто процентов 
по конкурентным ценам. Все, 
что нужно, мы готовы обеспе-
чить, вы можете обратиться 
к нам. В этом смысле есть не-
обходимость преодолеть не-
которые преграды, что даст 
возможность американским 
предприятиям легче выходить 
на белорусский рынок.

также помпео сказал, что 
возможна отмена запретов  
в отношении рб:

- мы будем рассматривать, 
какие санкции можно снять 
и в результате чего. пока что 
мы до этой точки не дошли. но 
такие моменты, как сегодня, 
приближают к этой цели.

александр ЛукашеНко:

БЕ
ЛТ

А

неДопониманиЙ.NET В ВЕРХАХ

Губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев (в центре) показал Владимиру 
Путину, как работает цифровая система 
управления городским хозяйством.

После визита Майкла Помпео (на фото) Александр Лукашенко 
высказался об отношениях с Америкой: «Период холода, когда 
мы смотрели друг на друга через амбразуру, закончился».

НЕКИй мОмЕНТ ИСТИНы 
НАСТуПИЛ
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Главы правительств 
России и Беларуси Михаил 
Мишустин и Сергей Румас 
провели переговоры и по-
ручили министрам подго-
товить еще одну встречу 
в Москве.

Так получилось, что акту-
альные вопросы российско-
белорусской повестки премьер-
министры двух стран Михаил 
Мишустин и Сергей Румас об-
суждали на нейтральной тер-
ритории, а именно в Алма-Ате, 
где проходило заседание Евра-
зийского межправительствен-
ного совета. Это была их пер-
вая, можно сказать, премьерная 
официальная встреча после 
больших кадровых перестано-
вок в «Белом доме» России.

- Михаил Владимирович, еще 
раз хочу в двустороннем фор-
мате поздравить вас с назна-
чением на ответственный пост 
руководителя Правительства 
Российской Федерации и по-
желать вам успехов. Вы воз-
главили правительство в слож-
ный период, когда руководством 
России было поставлено очень 
много новых задач, в том числе 
и в связи с изменением Консти-
туции - приветствовал коллегу 
Сергей Румас.

Премьер-министры обсудили 
введение в России маркировки 
молочной продукции, вступле-
ние Беларуси в ВТО и нефтяной 
вопрос. Не остались в стороне 
и интеграционные процессы. Тут 
наши страны придерживаются 
принципа добрососедства.

- Беларусь - союзник, стра-
тегический партнер России. 
Я думаю, что нам необходимо 
в полной мере раскрыть по-
тенциал договора (о создании 
Союзного государства. - Прим. 
ред.) и обеспечить максималь-
ную гармонизацию националь-
ных законодательств. Это по-
зволит создать новый драйвер 
роста наших экономик, облег-
чить условия ведения бизне-
са, повысить благосостояние 
граждан России и Беларуси, - 
расставил приоритеты Михаил 
Мишустин.

Михаил Мишустин заверил, 
что Кабинет министров настро-
ен на серьезную работу с бе-
лорусскими коллегами и уже 
в ближайшее время в Москве 
могут пройти переговоры по 
всем волнующим темам.

- Отдали поручения нашим 
министрам, чтобы они подго-
товили встречу и в ближайшее 
время мы могли бы встретиться 
с председателем российского 
правительства и пройтись по 
всем без исключения вопросам, 
которые стоят на повестке дня во 
взаимоотношениях с Российской 
Федерацией, - сказал по итогам 
общения Сергей Румас.

ВАЖНЫЕ  
ВОПРОСЫ 

ПРЕМЬЕРА!

Борис ОРЕХОВ

 ■ Наши страны предпри-
нимают беспрецедентные 
меры для защиты от коро-
навируса. 

Кабмин РФ внес коронави-
рус в перечень особо опасных 
заболеваний, наряду с чумой 
и  ВИЧ. Однако это не по-
вод для паники. По словам 
премьер-министра Михаила 
Мишустина, в  России есть 
все необходимые лекарства 
и средства защиты для борьбы 
с заболеванием. Ситуация под 
контролем. 

Доказано, что заболева-
ние передается воздушно-
капельным путем с расстояния 
один-два метра, а также че-
рез прикосновение грязными 
руками к глазам, попадая на 
конъюнктиву. Так, у пожилого 
человека, страдающего, допу-
стим, астмой, тяжелые симп-
томы могут проявиться уже 
через пару дней. У физически 
крепкого молодого мужчины - 
только дней через двенадцать.

В Роспотребнадзоре завери-
ли: риска эпидемии в России 
нет. А самым надежным спо-
собом защиты по-прежнему 
остается профилактика, при-

чем по всем фронтам. Закры-
ты приграничные КПП в При-
морье и на Дальнем Востоке. 
Приостановлено движение по-
ездов. На замке даже граница 
с Монголией. Авиасообщение 
с Китаем ограничено: 
рейсы соверша-
ет только «Аэро-
флот» - в Пекин, 
Шанхай, Гуан-
чжоу и Гонконг. 
О с т а л ь н ы е 
перевозчики 
с  1  февраля 
работают в чар-
терном режиме, в 
основном на вывоз.

По распоряже-
нию Владимира Путина 
к эвакуации россиян из Ки-
тая подключилась военно-
транспортная авиация - пять 
самолетов с  медиками на 
борту. Уже вывезли всех рос-
сиян, отдыхавших на острове 
Хайнань, - около трех тысяч 
человек.

В российских вузах для ки-
тайских студентов каникулы 
продлили вплоть до первого 
марта. Десять ребят из Подне-
бесной, вернувшиеся раньше, 
сейчас сидят на карантине в от-

дельном корпусе 
ДГУ. Приостанов-

лена выдача китайцам 
рабочих виз.

Оперативно выявить диа-
гноз позволяет новая система 
экспресс-тестов, разработан-
ная новосибирскими учеными. 
Ее завезли в пятнадцать ре-
гионов с наибольшим риском 
распространения болезни.

В Беларуси также все 
начеку. Республиканский 
Минздрав отслеживает ситу-
ацию. В распоряжении меди-
ков есть все необходимые ре-
активы и оборудование.

Обследовали больше ста 
человек с подозрительными 
симптомами. Вирус ни у кого 
не выявили. 

Синеокая одной из первых 
протянула руку помощи. Еще 
29 января в Пекин военным 
транспортником Ил-76МД до-
ставили двадцать тонн меди-
цинской помощи. Антибиоти-
ки, различные антисептики, 
защитные средства для мед-
персонала - перчатки, маски, 
одноразовую одежду. Весь 
груз - белорусского производ-
ства. И это лишь первая ла-
сточка.

ЛЕТУЧ И ОСОБО ОПАСЕН ЭПИДЕМИЯ

Александр ИВАНОВ

 ■ Председатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и России, 
спикер Госдумы РФ рассказал, насколь-
ко важно сохранять историческую па-
мять.

Вячеслав Володин после осмотра экс-
позиции Еврейского музея и центра то-
лерантности, посвященной памяти жертв 
холокоста, назвал кощунством недавние 
заявления некоторых политиков, оскор-
бляющие память миллионов фронтови-
ков:

- Россия сделает все, чтобы человече-
ство не забыло правду о Второй миро-
вой войне и подвиге тех, кто освободил 
мир от фашизма. Мы категорически не 
приемлем то, что происходит в ряде ев-
ропейских стран, когда звучат заявле-
ния от президентов Польши, Украины, 
политиков прибалтийских стран, пере-
черкивающие память о наших дедах и 
прадедах. Сегодня мы видим, что прези-
дент Украины отрекся от деда и пытается 

ради сохранения власти, признания ряда 
европейских стран и США сделать все 
для того, чтобы очернить нашу общую 
историю.

Вячеслав Володин подчеркнул, что нель-
зя забывать тех, кто погиб от рук фаши-
стов:

- Важно помнить тех, кто освободил от 
коричневой чумы весь мир - советского 
солдата. Эта победа далась дорогой це-
ной - 27 млн граждан остались лежать 
в сырой земле, не только на территории 
нашей страны, республик СССР, но и на 
территориях стран Европы. Для того что-
бы смотреть в будущее, правильно было 
бы помнить то прошлое, которое было 
вопросом выбора. В тот период многие 
страны, несмотря на идеологию, объ-
единились, хотя были непреодолимые 
противоречия. Мы все вместе должны 
понимать, что те, кто хочет у нас отнять 
историю, переписать ее, пытаются за-
брать у нас больше, чем книги, ее опи-
сывающие, они пытаются забрать у нас 
близких, которые погибли, дав нам воз-
можность сегодня жить.

Ольга ПЕТРАШОВА, член 
Комиссии Парламентского 
Собрания по информационной 
политике:

- Фальсификация истории, по-
пытки очернить подвиг народа 
в Беларуси встречают негативную 
реакцию: ведь нет у нас семей, 
которые бы не затронула война. 
Мои дети знают, что их прадед 
ушел в партизаны, был тяжело ранен 
и выжил чудом. А прабабушка во время 
обстрелов прятала в погребе тринадцать 
ребятишек, спасая их от неминуемой ги-
бели. Когда мы смотрим семейные фото-
графии, вспоминаем и эту боль.

Великая Отечественная 
война для Беларуси - не про-
сто история. На нашей земле 
оккупанты, в отместку за со-
противление и партизанское 
движение, реализовывали 
политику «выжженной зем-
ли». На месте деревни Ха-
тынь - мемориал «вогненных 
вёсак», в честь и в память 
сотен деревень, сожженных 
вместе со всеми ее обитате-

лями: женщинами, стариками, детьми.
Был убит каждый третий житель. Во 

многом эта страшная цифра складывает-
ся из судеб белорусских евреев, которых 
в первые дни войны фашисты согнали 
в специально созданные гетто, а затем 

либо расстреляли, либо отправили в ла-
геря смерти. В Тростенце под Минском 
уничтожены больше двухсот тысяч чело-
век. По количеству жертв впереди только 
фабрики смерти Освенцим, Майданек 
и Треблинка. До сих пор в стране есть ре-
гионы, которые так и не смогли вернуть-
ся к довоенной численности населения.

В прошлом году мы отмечали 75 лет 
освобождения Беларуси. В этом году 
грядет юбилей Великой Победы. Видно, 
насколько и подвиг народа, и его страш-
ная жертва вошли в культурный и мен-
тальный код белорусов. Как трепетно 
и уважительно они относятся к памяти. 
В каждой деревне есть братские моги-
лы, мемориалы, памятники и обелиски 
павшим героям. Все они ухожены.
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В РФ разработан национальный план по борьбе 
с распространением инфекции, который включает 

даже депортацию зараженных иностранцев.

ТОЛЬКО 
ФАКТЫ

На территории России 
выявлено два случая за-
болевания коронавиру-
сом - у мужчины в Чите 

и женщины в Тюмени. 
Оба заболевших  - 

граждане КНР.

Вячеслав ВОЛОДИН:

du
m

a.
go

v.
ru

Председатель ПС Вячеслав Володин 
и зампредседателя ПС Иван 
Мельников во время осмотра выставки 
«(Не) время для любви. Истории 
влюбленных, переживших холокост».

НЕЛЬЗЯ ОТРЕКАТЬСЯ ОТ ДЕДОВ И ПРАДЕДОВ
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Дмитрий НЕРАТОВ

■■ Председатель■Комиссии■
Парламентского■Собрания■
Союза■Беларуси■и■России■по■
социальной■и■молодежной■
политике,■науке,■культуре■
и■гуманитарным■вопросам■
Елена■Афанасьева■рассказа-
ла■о■том,■почему■домашнее■
насилие■-■серьезная■пробле-
ма■для■многих■семей,■как■■
с■ней■бороться■и■нужно■ли■
принимать■ федеральный■
закон.

политика 
невмешательства
- Много споров вызвал 

законопроект в сфере 
предупреждения семейно-
бытового насилия.

- давно всем понятно, что 
необходимо бороться с по-
следствиями домашнего на-
силия. но лучше с помощью 
профилактических мер не до-
пускать того, чтобы это про-
изошло. В категории риска 
- женщины, дети и старики. 
причем речь идет не только 
о физическом, но и мораль-
ном насилии. пострадавшие 
говорят, что неоднократно 
жаловались своему участко-
вому, даже писали заявления. 
но ответ был таков, что пока 
не нанесены физические по-
вреждения, мы в это дело 
вмешиваться не будем.

В Совете Федерации 
и Госдуме созданы 
рабочие группы 
по этой пробле-
матике. Верхняя 
палата запусти-
ла опрос. дис-
куссия вызвала 
значительный 
интерес со 
с т о р о н ы 
общества. 
поступило 

больше одиннадцати тысяч 
комментариев, представля-
ющих различные точки зре-
ния. Все проанализируют, 
конкретные предложения по 
корректировке концепции за-
конопроекта передадут рабо-
чей группе на рассмотрение.

- Значит, акцент на про-
филактику?

- В последней версии мы ак-
центируем внимание именно 
на этом. прежде всего долж-
ны быть проведены различ-
ные мероприятия в отноше-
нии лиц, которые совершают 
домашнее насилие. далее 
психологическая помощь, 
юридическая помощь, реа-
билитационные центры, раз-
мещение жертв в убежищах.

оГлЯнись вокРУГ
- Почему, только когда 

десятки тысяч женщин 
погибли от семейного на-
силия, у нас начали зани-
маться этой темой?

- потому что, наверное,  
у любого об-

щества есть 
этап, кото-
рый, хотим 
мы или не хо-
тим, должны 

пройти. Возь-
мем девяно-

стые годы. 
была эко-

номическая разруха, все ду-
мали лишь о том, как выжить, 
накормить своих детей. Кста-
ти, я вот глубоко убеждена, 
что в такие тяжелые времена 
ответственность у взрослых 
людей гораздо больше, чем 
во времена так называемой 
стабильности. потому что 
мать защищает своих детей 
как волчица. большинство 
нормальных мужчин ведут 
себя так же. Они берегут свою 
семью, ищут способы зара-
ботать, поставить детей на 
ноги, дать образование. но 
потом приходит время ста-
бильности - кто-то расслаб- 
ляется, а кто-то из-за своих 
завышенных амбиций начи-
нает совершать аморальные 
поступки, позволяет себе то, 
что в другие времена не сде-
лал бы, ведь его ум был со-
средоточен совершенно на 
другом.

и вот мы пришли в такую 
точку, когда без вмешатель-
ства государства обойтись 
невозможно, поскольку часть 
людей агрессирует в отноше-
нии своих близких. причины 
разные: нет работы, малень-
кая зарплата, проблемы с на-
чальником. но они считают, 
что во всех жизненных труд-
ностях виноваты их близкие. 
есть другие, которые возо-
мнили себя хозяевами жиз-
ни, великими психологами-
в оспитателями. Ведут 
политику кнута и пряника. 
Они считают, что любые уни-
жения можно загладить по-

дарками или деньгами. 
таких случаев стано-
вится все больше. Ви-
димо, не срабатыва-
ли ограничительные 

меры, в том числе и со сто-
роны общественности. Ста-
ло обыденностью слышать  
о том, что кто-то кого-то убил 
в быту, что женщина с деть-
ми выпрыгнула с седьмого 
этажа.

- Громкий случай, как из-
вестный петербургский 
доцент убил студентку  
и утопил потом в реке...

- да, слышали, читали. 
но мало кто понял, что 

это не трагедия отдельно 
взятого человека, а всего 
общества, потому что мы 
каждодневно встречаемся  
с такими убийцами. Соколо-
ва знали в научных кругах, 
шептались, что он немного 
с приветом. но тут же ого-
варивались, что он человек 
творческий и ему позволено 
быть таким. иногда мы не об-
ращаем внимание на то, что 
ненормально.

- В Италии разведенных 
мужчин заставляют выплачи-
вать алименты не только на 
ребенка, но и на бывшую су-
пругу. В итоге многие не могут 
оплатить себе съемное жилье, 
живут по друзьям и знакомым, 
спят в машинах. Для таких 
мужчин открывают приюты. 
Может, и нам взять на воору-
жение подобную практику?

- наши мужчины отличаются 
психической устойчивостью.  
я бываю за границей, мне есть 
с кем сравнить. Думаю, что та-
кие центры создавать преждев-
ременно. Хотя у нас встречают-
ся жены, что «мама не горюй». 
но наши мужчины еще пока на-
стоящие мужчины. они умеют 
преодолевать трудности. Это не 
значит, что им не нужна помощь 
психолога, но не надо давать 
им расслабляться - помещать 
куда-то, кормить и поить. Дай 
бог, чтобы это в россии не пона-
добилось, иначе мы можем на-
всегда потерять мужскую Днк 
в российской среде.

- Министерство юстиции 
России намерено в этом году 
рассмотреть инициативу из-
менения брачного возраста.  
Молодежь быстро взрослеет, 
наверное, пора?

- В нашей стране дано право 
регионам в исключительных 
случаях снижать возраст всту-
пления в брак, но делать обыч-
ной подобную практику везде 
опасно. такие реформы - поле 
преступных действий в отноше-
нии несовершеннолетних для 
педофилов.

также развращают моло-
дежь, прививая безответствен-
ное неосознанное поведение. 
брак - это не игра «женился -  
разженился». нужно объяс-
нить, что придется заботиться 
о другом человеке, самостоя-
тельно принимать решения -  
где жить, зарабатывать. Да  
и рожать детей подросткам, 
когда они еще сами едва выш-
ли из подросткового возраста, 
рано. кроме того, опасно для 
здоровья.

- Не повредит ли излишня бдительность? 
Не перегнут ли палку?

- Вот мне случай рассказали. трехлетний 
ребенок рыдал в квартире и кричал: «мама, 
не надо, мама, не надо!» соседи вызвали 
полицию. с матери взяли объяснительную. 
оказалось, что родители не давали смотреть 
мультики поздно вечером, отключали телеви-
зор. правильно ли, что окружающие проявили 
бдительность? конечно, а вдруг дело касалось 
не мультика, а совершенно других вещей. мы 
должны быть бдительными даже с хорошо 
знакомыми людьми.

Вот другой случай. на лестничной площадке 
жили все дружно, причем достаточно долго, 
здоровались, улыбались. В один день про-
пала шестнадцатилетняя девочка. искали 
ее десять дней повсюду. Вдруг маме дома 
вечером показалось, что кто-то ее, захлебы-
ваясь слезами, зовет: «мама, спаси меня». 
Женщина думала, что у нее от нервного на-
пряжения галлюцинации начались. потом 
что-то ее подтолкнуло перелезть через балкон  
к соседу. там она нашла свою избитую дочь, 
связанную, с заклеенным ртом. 

- К вам часто обращаются граждане, под-
вергшиеся семейному насилию?

- Даже больше, чем к уполномоченным по 
правам человека. объясню почему. Депутат-
ские приемные работают с утра и до позднего 

вечера. там всегда есть сенатор либо его по-
мощники. и туда можно попасть, записаться, 
и тебя выслушают. к нам приходят те, кто уже 
побывал в полиции, у главы района, но ему 
не помогли. естественная реакция человека 
- найти правду у депутата.

ежедневно сталкиваемся в своей работе  
с такими случаями, пытаемся помочь через 
ту же полицию, через различные соцорганы 
или некоммерческие организации. пытаемся 
человека устроить в приют. поэтому, навер-
ное, мы больше, чем другие, понимаем, что 
такой закон необходим.

- Приходилось бывать в реабилитацион-
ных центрах для пострадавших?

- неоднократно, но их не так много. они 
очень разные. В основном такие центры устра-
ивают женщины, которые ранее оказались  
в тяжелой ситуации. там помогают оформить 
документы, подключают к решению проблем 
юристов и общественников.

замечу, что тут очень важна неотврати-
мость ответственности за содеянное. обид-
чик должен понести наказание. оно может 
быть разным - штрафы, принудительные 
работы, уголовное дело. Все должны знать, 
что на твое противоправное действие в от-
ношении другого человека будет ответная 
реакция.

«обиДЧик ДолЖен бЫтЬ наказан» ОТВЕТНАЯ одиноким  
не предоставляется общежитие
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Одна из самых громких историй, связанных с семейным 
насилием, произошла в декабре 2017 года. Муж-ревнивец отрубил 
своей жене, которая решилась от него уйти вместе с детьми, 
кисти рук. До этого случая Маргарита Грачева несколько раз 
жаловалась в полицию на рукоприкладство и угрозы супруга. 
Но реакции от правоохранителей не было. Последний раз 
Дмитрий Грачев хорошо подготовился: купил топор, жгуты, 
обманом вывез молодую женщину в лес... Хирургам удалось 
спасти только одну руку, вместо второй у Маргариты протез.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

■■ Во■время■монтажа■верх-
ней■части■скульптуры■Ржев-
ского■ мемориала■ бойцу■
Красной■Армии■ветераны■Ве-
ликой■Отечественной■вой-■
ны■растрогались■до■слез.

ПЯТЬ ТОНН В НЕБЕ
- начали! только аккурат-

но, - отдает команду кранов-
щику прораб стройки по ра-
ции.

кажется, что в этот момент 
стих даже сильный ветер и 
прекратилась метель. пяти-
тонная голова солдата мед-
ленно начала отрываться от 
земли. Больше сотни наблю-
дающих за процессом людей 
как один затаили дыхание. 
кто-то перекрестился и по-
лушепотом произнес: «с бо-
гом!», а  ветераны Великой 
отечественной, приглашен-
ные на памятное событие, от 
волнения дали волю эмоциям 
и прослезились.

- 29 января мы установили 
среднюю и  нижнюю части 
памятника, а  30-го числа  - 
голову солдата,  - рассказал 
начальник■ участка■ Юрий■
Родионов.  - порывистый 
ветер и непрекращающийся 
снег не помешали работе, те-
перь будем обваривать швы 
и  монтировать улетающих 
журавлей, а потом закроем 
монумент строительными ле-
сами, и в таком виде он про-
стоит до открытия.

предполагалось, что скуль-
птура будет состоять из ше-
стисот элементов, но сейчас 
эта цифра уже близка к семи-
стам. к середине марта компо-
зицию полностью завершат. 
А к Дню победы мемориаль-
ный комплекс будет готов 
принять гостей. стройка идет 
даже с небольшим опереже-
нием графика. Авторы про-
екта архитектор■Константин■
Фомин■и скульптор■Андрей■
Коробцов■внешне спокойны, 
но внутри, конечно, пережи-
вают.

- немного груз с плеч упал, 
поскольку я тоже вижу памят-
ник в  таком виде впервые, 
в цеху же только фрагменты. 
Могу сказать, что результат 
даже лучше, чем я себе пред-
ставлял, а  ведь у  нас было 

больше восьмидесяти эски-
зов! но главное  - вдохнуть 
душу в бронзу. пожалуй, это 
тот случай, когда я полностью 
доволен работой. теперь мы 
на финишной прямой, - под-
водит промежуточные итоги 
Андрей коробцов.

ЦЕНТР 
ПРИТЯЖЕНИЯ
- Это волнующий момент, 

и когда смотришь на будущий 
памятник, понимаешь, если 
чего-то хотеть, то это обяза-
тельно случится, - улыбался 
Госсекретарь■Союзного■го-
сударства■Григорий■Рапо-
та, который все эти месяцы 
был частым гостем на строй-
площадке. - Главное, что это 
мемориал именно солдату, 
не маршалу, не адмиралу, 
не генералу. тем, кто своей 
жизнью заплатил за то, чтобы 
здесь задержать огромную ар-
маду немцев, не дать им воз-
можности пройти к сталин-
граду, а были такие замыслы. 
не дать прорваться к Москве, 
вывести свои войска на кав-
каз. за это заплатили солдат-
скими жизнями.

но ограничиваться лишь 
мемориальным комплексом 

нельзя. порядок наводить 
нужно и во ржеве - ближай-
шем населенном пункте. 
В перспективе все это долж-
но быть объединено в единый 
музейный центр и стать ме-
стом притяжения.

- строящаяся четырехпо-
лосная дорога у  мемориа-
ла, которая будет техноло-
гичнее федеральной трассы 
М-9, станет парадным въез-
дом во ржев, - пообещал гу-
бернатор■Тверской■области■
Игорь■Руденя. - ремонтиру-
ем дороги и в самом городе, 
также реконструируем па-
мятники, посвященные Ве-
ликой отечественной войне, 
создаем новые общественные 
пространства. Что касается 
транспортного сообщения, 
то сейчас с рЖД ведем пере-
говоры о продлении электри-
чек от станции Шаховская до 
ржева. проект готовится, по-
ка спорим о необходимости 
электрификации путей, но 
уверены, что в ближайший 
год план удастся воплотить.

рядом с мемориалом тоже 
собираются сделать все для 
удобства. Уже сейчас здесь 
строят кафе, автозаправку, 
парковку и зону отдыха.

уроженцу деревни рудное гомель-
ской области Ивану Кладкевичу 
95 лет. сразу после окончания воен-
ного училища в 1942 году его при-
звали на фронт, а в январе 
43-го он оказался в самом 
пекле ржевской мясорубки. 
Во время одного из боев ря-
дом с пулеметным расчетом 
ивана евгеньевича разорва-
лась вражеская мина…

- мои товарищи, которым 
было по восемнадцать лет, 
погибли сразу, - с дрожью 
в голосе рассказывает 
ветеран Великой отече-
ственной войны. - мне 
перебило ноги, лежал 
на снегу, теряя кровь. 

сколько прошло времени, пока ко-
мандир меня нашел, не помню, 

но я  уже терял сознание. три 
операции, четыре месяца в го-
спитале. В этой земле есть ча-
стица меня, ведь я и сам был 
убит подо ржевом. наблюдая 

за строительством мемориа-
ла, не могу сдержать 

слез, ведь кто зна-
ет, сколько здесь 
погибло, говорят 
о двух миллио-

нах, а как вскроют поисковики моги-
лу, так там по тридцать-сорок бойцов 
лежат в каждой.

В память о своих однополчанах 
и тех, кто не вернулся домой, иван 
кладкевич написал книгу «гвардии 
рядовой Великой отечественной во-
йны» и снял фильм о ржевской битве, 
который сегодня хранится в местном 
историческом музее.

- но больше всего горжусь тем, 
что сегодня строится такой памят-
ник. низко кланяюсь строителям, что 
сутками тут работают. Эта память на 
века о всех, кто отдал жизнь за се-
годняшний мир, - поблагодарил иван 
евгеньевич всех причастных к созда-

нию мемориала советскому солдату.
мечтал о памятнике подо ржевом 

и советский актер, сыгравший во мно-
гих военных фильмах, Михаил Нож-
кин. его отец воевал на этой земле, 
был контужен, попал в плен…

- очень хотел написать стихотворе-
ние о здешних боях, но не мог, - при-
знается михаил иванович. - однажды 
ехал вдоль ржевских полей и вижу, 
что они стоят непахаными. спраши-
ваю у попутчиков: не разминированы? 
а мне отвечают: трактористы отказы-
ваются - там повсюду кости павших…

после этого родилось стихотворе-
ние «никто не забыт!», а в 1978 году 
вышла песня.

«В ржеВской земле есть частица меня»
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ВОСПОМИНАНИЯ

В бою Иван Кладкевич 
потерял двоих 
друзей, а сам получил 
тяжелые ранения.

На плитах из кортеновской 
стали увековечат имена 
17,6 тысячи бойцов.
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ржевский мемориал советско-
му солдату строится на народные 
деньги. В фонд российского военно-
исторического общества уже перевели 
больше 307 миллионов рублей, осталось 
собрать столько же. за каждой перечис-
ленной суммой своя семейная история.

- недавно мне рассказали, что в фонд 
поступило 25 тысяч рублей от Воробье-
ва Бориса Ивановича. он в двенадцать 
лет сбежал из дома воевать и оказался 
во ржевском гарнизоне калининского 
фронта. В пятнадцать лет его наградили 
медалью «за победу над германией». 
его мама и брат пережили оккупацию, 
отец тоже воевал подо ржевом, и вот 
они всей семьей собрались и перечис-
лили эти немалые для простой семьи 
деньги, - рассказывает заместитель 
министра культуры РФ Николай Овси-
енко.

Перечислить пожертвование можно 
на официальном сайте мемориала: 
rzhev.histrf.ru

СТОИТ НА КУРГАНЕ СОЛДАТ…

ВСЕМ МИРОМ

Месяцы тщательной подготовки позволили рабочим всего за десять  
минут поставить голову на место.
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Изменение климата назы-
вают одним из трех основных 
факторов XXI века, которые ока-
зывают сильное влияние на эко-
номику, наравне с увеличением 
доли пожилых людей и разви-
тием технологий. «СВ» разби-
ралось, к каким последствиям 
приведет трансформация окру-
жающей среды в России и Бе-
ларуси.

У ПРИРОДЫ НЕТ 
ПЛОХОЙ ПОГОДЫ
Нынешняя зима - радость для 

любителей тепла. В Центральную 
Россию и в Беларусь холода и не 
пришли, не говоря уже о крещен-
ских морозах. Такими темпами 
шапки с варежками станут арха-
измами, а шарф - просто модным 
аксессуаром.

Климат так или иначе изменялся 
всегда. Ничего противоестествен-
ного тут нет. Уникальна сейчас 
скорость происходящих метамор-
фоз. В России процесс идет в 2,5 
раза быстрее, чем в большинстве 
стран. Это происходит из-за огром-
ной территории суши, которая не 
охлаждается мировым океаном. 
И наоборот, в странах, располо-
женных вдоль побережья, повы-
шение температуры постоянно 
сглаживается. А в Китае и в Кана-
де, например, которая находится 
в том же поясе, что и Россия, все 
по-прежнему. 

За десять лет среднегодовая тем-
пература в РФ выросла на 0,4 гра-
дуса, а сам климат при этом стано-
вится все более влажным.

В Беларуси ситуация схожая. Да-
же примета есть, если в Минске 
похолодало, то через пару дней то 
же будет и в Москве. Устойчивое 
потепление в Синеокой ученые за-
метили в конце 1980-х. Зима с той 
поры стала на неделю короче.

- С 1989 года отмечаем постоян-
ный рост температур, который не 
имеет равных по продолжительно-
сти. Последние пять лет были са-
мыми теплыми за всю двухсотлет-
нюю историю метеонаблюдений. 
Средняя температура выше нормы 
на 1,4 градуса, - рассказывает на-
чальник отдела изучения изме-
нений климата Белгидромета 
Наталья Клевец.

Но самое опасное, что темпера-
тура растет, а количество осадков - 
нет.

- Это провоцирует более частые 
экстремальные явления: засу-
хи, жуткие ливни, и, как ни па-
радоксально, заморозки и волны 
холода, - делится наблюдениями 
директор Института природо-
пользования НАН Беларуси, про-
фессор Сергей Лысенко.

АРБУЗЫ ВМЕСТО ЛЬНА
О глобальном потеплении 

с конца прошлого века говорят 
как об одной из главных опас-
ностей для человечества. Но для 
всех ли стран это справедливо? 
Ведь если в Беларуси и на большей 
территории России установится 
субтропический или средизем-

номорский климат, многие будут 
счастливы. Да и для экономики 
наших стран есть как минусы, так 
и очевидные плюсы. 

Например, повышение темпера-
туры позволит России через неко-
торое время полностью открыть 
Северный морской путь. Но чтобы 
его организовать, нужна инфра-
структура на побережье, которой 
сейчас недостаточно. Строить ее 
нужно в условиях вечной мерз-
лоты, которая постепенно будет 
исчезать.

Потепление, например, хоро-
шо тем, что становится больше 
земель, на которых можно зани-
маться сельским хозяйством.

- Более теплый климат подра-
зумевает, что можно выращивать 
культуры, для которых раньше не 
было погодных условий. Тепло-
любивые растения могут «продви-
гаться» на север. Раньше, напри-
мер, у нас никогда не выращивали 
абрикосы и персики, а теперь - по-
жалуйста. С другой стороны, ко-
нечно, в ближайшем будущем мы 
станем собирать урожаи ананасов 
за Полярным кругом. Но есть тут 
и опасность. Как только прижи-
вутся новые культуры, одновре-
менно с ними придут и сельско-
хозяйственные вредители, - про-
гнозирует Андрей Киселев.

Например, в Беларуси беда 
подкралась к на-
циональному до-
стоянию. Новый 
вид грибка атакует 
картофель. Вместе 
с этим согласно про-
гнозам из-за кли-
матических перемен повысится 
риск гибели урожая от засухи 
и болезней. Зато уже через десять 
лет, считают ученые, по всей ре-
спублике можно будет собирать 
урожай кукурузы и подсолнечни-
ка. Уже никого не удивишь бе-
лорусскими перцами, арбузами 
и персиками. В стране выращи-
вают даже и виноград с дынями.

- В связи с потеплением за по-
следние три десятилетия конфи-
гурация и размеры агроклимати-
ческих областей на территории 
Беларуси уже существенно из-
менились. По оценкам многих 
ученых, в ближайшие десятиле-
тия тенденция сохранится. За по-
следние годы заметно изменился 
набор возделываемых сельскохо-
зяйственных культур, структура 
посевных площадей, - перечисля-
ет начальник отдела агрометео-
рологии Белгидромета Надеж-
да Мельчакова.  - В республике 

значительно увеличились посев-
ные площади кукурузы на зерно, 
страна практически полностью 
обеспечивает себя семенами этой 
культуры. Стало больше полей 
с рапсом. Внедряем активно в про-

изводство озимый 
ячмень, увеличи-
ваем площади 
подсолнечника, 
овощного горош-
ка, сахарной ку-
курузы, а также 

спаржевой фасоли.
Последние из перечисленных 

растений очень требовательны 
к теплу. Теперь им его хватает. 
Климатические условия в Бела-
руси приближаются к нормам 
лесостепей: становится жарче 
и заметно суше.

- А вот для льна-долгунца такая 
ситуация как раз может стать про-
блемой. Это влаголюбивая куль-
тура, которая лучше всего растет 
в более прохладной зоне. Измене-
ния климата вынуждают внедрять 
засухоустойчивые сорта и других 
культур, прежде всего зерновых 
и картофеля, - рассказывает Сер-
гей Лысенко. - До середины этого 
столетия климатические тенден-
ции скорее всего сохранятся, по-
этому аграрии ждут, что улучшат-
ся условия для бахчевых, а также 
станет возможным выращивать 
сою, особенно в самых южных ре-
гионах страны.

Александр СИНЕНКОВ, ведущий синоптик 
центра погоды «Фобос»:

- Климат - это усреднен-
ное значение погоды за 
тридцать лет. При этом ме-
теорологические наблюде-
ния есть только за послед-
ние 120 лет, что является 
очень небольшим сроком 
с точки зрения Земли. 
Тот хайп, который сейчас 
возник вокруг изменений 
климата, предполагает, что 
ничего подобного не было, 

но это не так. Шум вокруг необычных погодных 
явлений погоды возник из-за того, что коммуни-
кационные связи, возможности мгновенно узнать 
все новости повысились только сейчас. Тем не 
менее такое случалось и раньше. В начале XX 
века было наводнение в Белокаменной, когда 
вода в Москве-реке подошла к стенам Кремля. 
Даже фотографии сохранились. А несколько 
десятилетий назад Черное море замерзло на 
сотню метров от побережья! Есть, например, 
картина Айвазовского «Замерзший Босфор», 
где с одного на другой берег люди переходят по 
льду. И это не выдумка художника.

Сейчас многие ученые говорят, что изменение 
климата происходит исключительно из-за дея-
тельности людей. Но раньше, когда масштабы 
этой деятельности были в тысячу раз меньше, 
все равно такие вещи случались. Значит, климат 
изменяется, в том числе и в силу естественных 
причин.

ТАКОЕ СЛУЧАЛОСЬ И РАНЬШЕ
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МЕЖДУ НАМИ ТАЕТ, ЛЬЕТ

МНЕНИЕ

SOUZVECHE.RU
КАКАЯ ВЕСНА ЖДЕТ РОССИЮ 

И БЕЛАРУСЬ, ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ 
САЙТЕ

В этом году у коммунальщиков 
забот со снегом немного. 
Только выпадет и сразу 
превращается в воду.
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 ■ В Беларуси из-за причуд погоды 
изменились границы агроклимати-
ческих областей.

Раньше их было три. Первая, северная, 
включала в себя Витебскую и часть Мин-
ской области. Вторая, средняя, шла по 
Могилевской, а южная - по Гомельской.

- С начала 90-х годов они сдвинулись 
примерно на 150 - 200 км на север. В ре-
зультате на юге Беларуси появилась но-
вая агроклиматическая область, а одна 
из прежних сократилась до минимума. 
Границы центральной агроклиматической 
области сместились выше по меридиа-
ну: она простирается с запада на восток, 
занимая северную половину Беларуси. 
Новая агроклиматическая территория по-
стоянно расширяет свои границы. Здесь 
самая короткая и теплая в пределах Бела-
руси зима и наиболее продолжительный 
вегетационный период, - рассказывает 
Надежда Мельчакова.

Вегетационный период (время, в тече-
ние которого можно выращивать те или 
иные сельхозкультуры) увеличился в ре-
спублике почти на две недели. Теперь тут 
можно получать урожай таких культур, 
которые раньше и представить себе было 
нельзя. Например, собирать арбузы на юге 
республики, а в Брестской и Гомельской 
областях сажать ячмень и сою.

Однако потепление - не всегда благо для 
аграриев. Например, в России засушли-
вые регионы постепенно становятся еще 
более сухими, а еще все чаще случаются 
природные аномалии: когда вдруг в те-
плые месяцы внезапно наступают холода 
и прощай урожай.

Тем не менее, по прогнозам ООН, к 2050 
году РФ станет одной из первых среди 
стран с самым большим ростом производ-
ства сельхозпродукции наряду с Канадой 
и Финляндией. Ведь здесь увеличится 
общая площадь агроклиматических обла-
стей, пригодных для выращивания урожая.

Уже сейчас южные культуры приходят на 
север. Например, на Урале и в Сибири вы-
ращивают озимую пшеницу с кукурузой. 
В Орловской и Тамбовской областях - юж-
ные сорта пшеницы. В том числе и благо-
даря этому РФ стала главным мировым 
экспортером зерна в последние годы.

ЭКОНОМИКА

 ■ От потрясений могла спасти «зе-
леная финансовая система». Но 
теперь адаптация к новым услови-
ям способна ударить по кошельку 
практически всех государств.

Подготовиться к изменениям по-
годы было время. Шведский химик 
Сванте Аррениус еще в конце XIX 
века предсказал парниковый эффект 
из-за углеродных выбросов и то самое 
глобальное потепление. Но «зеленой 
экономики», которая могла бы из-
бавить нас от критических послед-
ствий, так и не случилось. А теперь 
потепление не обойдет казну всех 
государств стороной.

Из хорошего здесь то, что, напри-
мер, в Союзном государстве можно 
использовать новые площади сель-
хозземель, расположенных в север-
ных регионах, и выращивать там 
теплолюбивые культуры. В России 
из-за таяния ледников упростится 
доступ к нефтегазовым месторож-
дениям континентального шельфа, 
которых там немало.

Но из-за более короткой зимы 
многие вредители не будут умирать 
в холодное время года. Например, 
жуки соснового дерева, из-за ко-
торых засыхает очень много дере-
вьев. При потеплении в среднем на 
два градуса погибнет больше по-
ловины виноградников. Прибавим 
к этому лесные пожары, которых 
станет больше, и дополнительные 
средства, необходимые для борьбы 
с ними.

Могут вырасти и расходы на здра-
воохранение. Из-за более длительно-

го лета увеличится число сердечно-
сосудистых заболеваний, приступов 
у астматиков и аллергиков. Не ис-
ключено, что появятся новые вирусы 
и болезни.

В Беларуси может стать меньше 
грибов, потому что при повышен-
ной температуре и недостатке влаги 
они не смогут полноценно сформи-
роваться.

Есть новости у коммунальщиков. 
За последние несколько лет отопи-
тельный сезон сократился в России 
почти на неделю. И снег убирать 
приходится все реже. Правда, люди 

на своем кошельке это так и не по-
чувствовали.

Особенно нелегко придется сфе-
рам, плотно связанным с зимним пе-
риодом. Например, меховой рынок, 
скорее всего, разорится. Уже в этом 
году из-за теплой зимы продажи шуб 
с дубленками сократились в России 
почти на треть.

Английский экоактивист, экстре-
мальный спортсмен Льюис Пью 
сравнивает изменение климата со 
Второй мировой войной. Чтобы об-
ратить внимание людей на пробле-
му глобального потепления, он даже 
плавал у Северного полюса. Почти 
полчаса продержался в ледяной воде. 
Британские же ученые пугают, что 
льды Антарктиды скоро растают и 
затопят города, которые находятся 
в прибрежной зоне.

Международный институт при-
кладного системного анализа оценил 
влияние изменений климата на ми-
ровую экономику. Ученые считают, 
что из-за глобального потепления 
ВВП некоторых стран сократится на 
двенадцать процентов. Больше всего 
от погодных капризов пострадает 
Китай.

По данным Всемирного банка, каж-
дый год от опасных природных явле-
ний мировая экономика уже теряет 
около ста миллиардов долларов.

СРЕДНЯЯ 
ПО БОЛЬНИЦЕ
- Так что получается, зна-

менитые русские зимы с 
трескучими морозами ста-
нут экзотикой?

- Оценить, что будет в России 
через несколько десятилетий, 
могут помочь климатические 
модели,  - пояснил Андрей 
Киселев, ведущий сотруд-
ник Главной геофизической 
обсерватории имени Воей-
кова. - Но тут надо понимать, 
что изначально в них заложен 
определенный прогноз эконо-
мического развития, потому что 
выброс парниковых газов на-
прямую связан с потребностями 
человечества в энергии. Если 
в нем была ошибка, то и весь 
прогноз окажется неверным. 
Климатические модели на бли-
жайшие тридцать лет показы-
вают рост температуры, подъем 

воды в мировом океане за счет 
таяния ледников, учащение по-
годных катаклизмов. А еще бу-
дет больше дождей, на смену 
которым все чаще станут при-
ходить ливни, и меньше снега.

- Может, климат в Мо-
скве лет через тридцать-
пятьдесят стать таким, как 
в Сочи?

- Тенденция такая есть, но 
она не очень быстрая. В бли-
жайшие годы такого не про-
изойдет. Но таких снежных 
зим, как раньше, больше не 
будет. Правда, это совсем не 
значит, что в следующем году 
нас не завалит по уши. Шубы 
еще могут пригодиться. Хотя в 
России количество морозных 
дней с температурой ниже 25 
градусов будет сокращаться.

Если верить такому же про-

гнозу по Беларуси, то средняя 
температура там вырастет на 
1,6 - 2,4 градуса, а осадков ста-
нет выпадать больше.

- Нет, пальмы на улицах Мин-
ска пока не появятся. Во вся-
ком случае до середины этого 
века. Зима еще вернется. Хо-
тя, конечно же, она будет со-
кращаться. Просто это такой 
год аномально теплый, - счи-
тает Наталья Клевец.

По самым смелым прогно-
зам, к 2050 году в Беларуси 
летом жара за сорок градусов 
станет обычным делом.

ПРИДУТ ШАКАЛЫ 
И ТАРАНТУЛЫ
Животные к причудам пого-

ды более восприимчивы, чем 
люди. Они реагируют на них 
гораздо быстрее. В Сибири и 

на Дальнем Востоке сразу ста-
ло больше клещей. В поселе-
ния на северо-востоке России 
приходят белые медведи. Они 
ищут еду. Из-за потепления 
новые льды не появляются, и 
мишки не могут уйти по ним на 
север, где они обычно находят 
свою добычу.

- Потепление способствует 
тому, что на территории Бе-
ларуси наблюдаются виды, ха-
рактерные для более южных 
регионов. Наиболее ярко это 
проявляется в животном ми-
ре, начиная от членистоногих 
(богомолы, тарантулы) и за-
канчивая достаточно крупны-
ми млекопитающими (обыкно-
венный шакал). Растет и число 
видов птиц, замеченных на 
территории страны. Потепле-
ние способствует развитию 
лиственных пород, которые 
постепенно вытесняют хвой-

ные; складываются благопри-
ятные условия для растений 
зоны лесостепей. При этом 
редкие реликтовые влаго- и 
холодолюбивые виды растений 
оказываются под угрозой,  - 
комментирует Сергей Лы-
сенко.

На человека изменения кли-
мата влияют по-разному.

- Если холодная зима, уме-
ренно морозная и даже чуть 
ниже климатической нормы, 
то большинство людей на это 
нормально реагируют. А вот 
если сегодня мороз, а завтра 
оттепель, потом опять холод и 
т.д., то эта изменчивость яв-
ляется наиболее опасной для 
здоровья. Летом устойчиво 
теплая погода - это хорошо. 
Устойчиво жаркая - плохо, - по-
ясняет главный специалист 
метеобюро Москвы Татьяна 
Позднякова.

В МОСКВЕ, КАК В СОЧИ? ПРОГНОЗ
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КОМБАЙН УЙДЕТ 
НА СЕВЕР

КОНКРЕТНО

Ученые спорят. Одни 
считают, что потепление 
уничтожит многие 
растения. Другие 
уверены, что эти 
культуры привыкнут 
к новым условиями 
и будут расти 
не только на юге.

ВИНОГРАДНАЯ ЛОЗА, 
ТЫ НИ В ЧЕМ НЕ ВИНОВАТА

В РАСХОД
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 ■ Чиновники так увлеклись 
процессом «оптимизации» 
здравоохранения, что медпо-
мощь и лекарства стали кому-
то недоступными. А где-то каче-
ство лечения упало настолько, 
что Президент России призвал 
менять ситуацию в корне.

ДЕНЕГ БОЛЬШЕ, 
БОЛЬНИЦ МЕНЬШЕ
Нацпроект «Здравоохранение» 

работает уже полтора года. Боль-
шие надежды, огромные деньги. 
На 2019 год на него дополнитель-
но выделили почти 1,8 триллиона 
рублей. Только пока вопросов не 
становится меньше: как вернуть 
врача и фельдшера к пациенту, 
как обеспечить препаратами всех 
граждан, как обеспечить доступ-
ность медицины даже в тундре. 
А тут еще появились тревожные 
сообщения. То в регионах отка-
зались предоставить помощь, то 
групповые увольнения врачей.

В этом году часть Послания 
президента Владимира Пути-
на, посвященная этой сфере, от-
личалась конкретностью. Глава 
государства дал адресные зада-
ния, поставил сроки исполнения. 
По его словам, чтобы наверстать 
упущенное, нужно ежегодно тра-
тить до четырех процентов ВВП 
на развитие здравоохранения, 
а то, может, и все пять. Для срав-
нения: в СССР было 4,4 процента. 
Но в последние годы в России еле 
дотягивали до 3,5 процента. При 
этом число больниц сократилось 
в два с лишним раза.

ЗЕМСКАЯ 
НЕОТЛОЖНАЯ
Один из самых сложных вопро-

сов - кадры в глубинке. Распре-
деления в России долгое время 
нет, а сами молодые специали-
сты очень неохотно едут работать 
в села. Мотивации никакой.

Чтобы заинтересовать, запусти-
ли сначала программу «Земский 
доктор», а с 2015-го и «Земский 
фельдшер». Врачам дают милли-
он рублей подъемных и жилье 
сразу. В некоторых регионах по-
считали это путем к спасению. 
Однако уже в 2018 году Минздрав 

РФ заявил, что где-то инициативу 
проигнорировали. Наверное, не-
возможно ничего сделать в силу 
проблем инфраструктуры, кли-
мата, еще чего-то?

Оказалось - возможно. Даже 
в экстремальных условиях Край-
него Севера.

- Мнение медиков одно время 
просто игнорировали. Ухудше-
ние качества подготовки в вузах, 
провал бюджетных программ 
прошлых десятилетий - все сы-
грало роль. Но вот в здравоохра-
нении нашего округа подобра-
лась команда неравнодушных 
людей, болеющих за свое дело, - 
рассказала Наталья Морозова, 
главный врач Дудинской рай-
онной больницы на Таймыре. - 
Тут люди живут в чумах, и у нас 
сейчас идет борьба за снижение 
детской смертности. Нам для 
этого крайне необходим специ-
альный вездеходный транспорт, 
дополнительные передвижные 
фельдшерско-акушерские пункты. 
Комплектацию, обновление тех-
ники нужно делать своевременно. 
Что толку от такого передвижного 
ФАПа, если там УЗИ или маммо-
граф стоят двадцатилетние?

Федеральная программа нача-
лась на Таймыре 1 января 2018 
года, и ситуация стала меняться.

- За первый год удалось при-
влечь четырех врачей и одного 
фельдшера в поселок Усть-Ава. 
За 2019 год к нам прибыли еще 
шесть докторов, они работают 
в Дудинке. И терапевты, и педиа-
тры теперь есть, - перечислила На-
талья. - Но до полного комплекта 
еще далеко. Акушерок не хватает, 
стоматологов... Условия-то тяже-
лые никто не отменял: замкну-
тость, полярная ночь, полярный 
день. Врачи выезжают в стойбища 
за сотни километров. Давно по-
ра ввести компенсации за работу 
в трудных и опасных условиях. 
Это стало бы дополнительным 
стимулом сюда приехать.

Такие или подобные пожелания 
могут высказать федеральному 
центру специалисты из любого 
региона. Судя по высказыванию 
президента страны, который хо-
рошо информирован о положе-
нии дел, времена «поговорили - 
разошлись» закончились.
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ВРАЧИ ПРИЛЕТЕЛИ

Вскоре современная 
техника должна появиться 
даже в самых отдаленных 
российских больницах 
и поликлиниках.

 ■ Алена Хертек, врач 
общей практики - семей-
ный врач, рассказала 
корреспонденту «СВ», 
как она попала в  фе-
деральную программу 
и  почему ей нравится 
на Таймыре.

- Алена, как вы нашли 
место земского доктора?

- В социальной сети «Вкон-
такте» есть специальная 
страница с таким названи-
ем - «Земский доктор». Там 
я и увидела вакансию врача 
общей практики в  Тай-
мырской межрайон-
ной больнице. От-
правила резюме, 
и меня пригла-
сили переехать 
вместе с  се-
мьей. К  тому 
времени после 
Иркутского уни-
верситета успе-
ла поработать 
врачом на своей 
родине - в районах Ре-
спублики Тыва.

- Программа не обманула 
ваших ожиданий?

- Все, что обещали, выпол-
нили без задержек. В поселке 
Носок нам сразу дали двух-
комнатную квартиру, причем 
в одном здании с недавно от-
ремонтированной больницей. 
И положенные миллион ру-
блей через месяц по приезде 
получила. Нашему четырех-
летнему сыну место в дет-
ском саду выделили уже че-
рез неделю. Но и это не все. 
Муж мой Мерген-Оол Хер-
тек устроился тут выездным 
фельдшером. У него среднее 
медицинское образование. 
Часто ездит к оленеводам 
в тундру: летом - на машине, 
для зимы есть два снегохода.

- Просто семейный под-
ряд.

- Недавно был случай, вы-

езжали вдво-
ем. У двух бе-

ременных женщин 
в разных стойбищах почти 
в одно время начались схват-
ки. До чума первой добира-
лись примерно сто киломе-
тров, до второй - еще больше 
шестидесяти. В итоге намо-
тали 352 км - на снегоходе!

Когда добрались до первой 
пациентки, осмотрели - по-
ра! Вызвали санавиацию. На 
снегоходе или оленях с сан-
ками на такое расстояние 
роженицу не повезешь. До-
брались до второй - там то-
же роды вот-вот начнутся, 
и снова вызвали вертолет. 
Все успели вовремя, малы-
ши родились хорошие.

- Муж и один работает на 
выезде?

- Например, на травмы - они 
бывают самые разные, - вы-
езжает муж. Мы хорошо по-
нимаем уклад жизни этих лю-
дей, оленеводов-кочевников, 

и знаем, когда фельдшер сам 
справится. Потому что наш 
тувинский народ - тоже ко-
чевники. Но все-таки работа 
врача общей практики гораз-
до шире. В первый же день 
пришлось выявить инфаркт 
миокарда. Установила диа-
гноз,  вызвала санавиацию. 
В Красноярском кардиоцен-
тре сделали шунтирование. 
Мне такая работа нравится, 
с детства мечтала.

Пациент, конечно, тоже 
помнит тот случай.

- У нас теперь очень хо-
роший земский доктор. 
Вытащила меня с того све-
та, - рассказал повар из по-
селка Носок Константин Ко-
маров. - Считаю - сам бог 
ее в наш поселок послал. 
Я тогда вообще ничего не 
платил - ни за лечение, ни за 
санаторий, ни за лекарства. 
Теперь и весь поселок дово-
лен, что такой доктор у нас, 
и оленеводы из района тоже.

ЧУМОВОЙ ДОКТОР В НОСКЕ ПРИМЕР 
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Здоровье оленеводов Таймыра теперь 
в руках земского доктора Алены Хертек 

и ее мужа - фельдшера Мерген-Оола.
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Владимир ПУТИН, в По-
слании Президента Россий-

ской Федерации к Федераль-
ному собранию:

- С 1 июля будет запущена програм-
ма модернизации первичного звена здра-
воохранения. Предстоит отремонтировать 
и оборудовать новой техникой поликлиники, 
районные больницы, станции скорой помо-
щи во всех регионах. На это дополнительно 
выделили 550 миллиардов рублей, более 90 
процентов - это федеральные ресурсы.

Прошу субъекты Федерации найти резер-
вы и вплотную заняться решением жилищ-
ных проблем врачей и фельдшеров.

С этого года начнет поэтапно внедряться 
новая система оплаты труда в здравоохране-
нии, основанная на прозрачных, справедли-
вых и понятных правилах, с установлением 
фиксированной доли окладов в заработной 
плате и единым для всей страны перечнем 
компенсаций и стимулирующих надбавок.

В текущем году должен заработать единый 
сквозной регистр получателей препаратов, 
которые предоставляются человеку бесплат-
но или с большой скидкой по федеральной 
или региональной льготе, чтобы путаницы 
здесь больше не было.

ОФИЦИАЛЬНО

ИЗ ГЛУБИНКИ
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Беларуси работу в больницах 
упрощают за счет информационных 
технологий и современного обору-
дования.

ДОМ С КРАСНЫМ КРЕСТОМ
В феврале белорусских врачей ждет 

приятный сюрприз: расчетки за январь 
порадуют цифрами выше обычного. По 
распоряжению Александра Лукашен-
ко в 2020 году заплаты в сфере меди-
цины вырастут на двадцать процентов.

- Сейчас меняются механизмы 
оплаты труда, - рассказал министр 
здравоохранения Владимир Кара-
ник. - Оклад повышается су-
щественно, но стимулирую-
щих и компенсирующих 
надбавок становится 
всего лишь тринад-
цать. До этого был 
маленький оклад и 
44 надбавки, кото-
рые устанавливал 
либо главный врач, 
либо представители 
на местах. Всегда был 
элемент субъективности. 
Стараемся от этого уйти.

«Не богатые, но и не бедству-
ем. Мы, конечно, станем придержи-
ваться этой линии, и к 2025 году у нас 
будет двойная зарплата у врачей», - 
подчеркнул глава государства и взял 
дело под личный контроль. Как и про-
блему обеспеченности жильем работ-
ников здравоохранения.

По статистике каждый четвертый 
молодой врач на распределении по-
сле университета нуждается в жилье. 
В регионах вопрос решают по-разному: 
где-то местные власти стараются вы-
бить место для медиков в заводских 
общежитиях, где-то помогают с арен-
дой квартир. В прошлом году в стране 
сдали первый жилой комплекс специ-
ально для врачей. Несколько ярких 
многоэтажек в поселке Лесковка под 
Минском рассчитаны на 348 семей 
и включают в себя однокомнатные 
и двухкомнатные квартиры с отделкой.

- Когда молодой человек получает та-
кую квартиру, никогда он ее не бросит 
и не поедет в дальние края, - заметил 
Александр Лукашенко во время ви-
зита к новоселам.

Комплекс медиков станет теперь про-
тотипом подобного жилья для учите-
лей, работников соцсферы и культуры. 
В правительстве уже разрабатывают 
такую программу.

ЦИФРОВОЙ ПОЧЕРК
Достойные зарплаты и комфорт-

ные условия для жизни - вещи хоть 
насущные, но не только от них зависит, 
останется ли врач на своем рабочем 
месте. В Беларуси уже не первый год 
назревают перемены непосредственно 

в самой системе здраво-
охранения.
IT-технологии, кото-

рые белорусы развивают 
с космической скоростью, 

становятся неплохим подспорьем 
и в медицине. Сейчас в республике 
активно разрабатывается централи-
зованная информационная система 
здравоохранения. Что это за зверь та-
кой и как она заработает, обычные 
граждане пока представляют с трудом. 
Но многие уже оценили преимущества 
электронных рецептов. Их в 2019 году 
оформили больше десяти миллионов.

Теперь никаких печатей, неразбор-
чивых почерков и мятых бумаг! Чудо 
медицинского прогресса - небольшая 
зеленая пластиковая карточка, на ко-
торую записывается вся необходимая 
информация.

В целом же централизованная ин-
формационная система здравоохране-
ния предполагает также возможность 
врачебных онлайн-консультаций и уда-
ленного мониторинга здоровья паци-
ентов с хроническими заболеваниями. 
А самое главное - система освободит 
врачей от бумажной работы в пользу 
непосредственного лечения больных.

УСПЕТЬ ЗА 60 МИНУТ
Еще одна мера, чтобы сбросить лиш-

ний груз с плеч людей в белых хала-
тах, - перераспределение обязанно-
стей. Ставку планируют сделать на 
врачей общей практики.

- В амбулаторно-поликлинической 
сети республики работают порядка 
5,4 тысячи участковых, из них око-
ло четырех тысяч - общей практики, - 
говорит начальник Управления ор-
ганизации медицинской помощи 
Министерства здравоохранения 
Татьяна Мигаль. - Согласно госпро-

грамме «Здоровье народа и демографи-
ческая безопасность», в 2020 году все 
доктора, работающие в амбулаторно-
поликлинической сети, должны стать 
врачами общей практики. Это не про-
сто смена вывески. Это абсолютное 
изменение сути работы.

Чем помогут такие перемены? Во-
первых, повысится доступность медпо-
мощи. Во-вторых, разгрузится штатное 
расписание: «Раньше врач-терапевт 
обслуживал 1,7 тысячи человек на 
участке. А теперь он более комплексно 
подходит к медосмотру (ведет прием 
неврологических, офтальмологиче-
ских, лор-пациентов). В итоге нагруз-
ка снизилась и у узких специалистов, 
и у него самого: сейчас за врачом об-
щей практики закреплены 1,5 тыся-
чи человек на участке», - пояснили 
в Минздраве.

Вместе с тем узкие специалисты 
никуда не денутся. Однако их силы 
сконцентрируют в межрегиональных 
медцентрах, которые обслуживают 
районы в радиусе семидесяти кило-
метров. Их оснащают высокотехноло-
гичным оборудованием, в том числе 
магнитно-резонансными и компью-
терными томографами, ангиографами.

- Где бы ни находился пациент, в слу-
чае угрожающей для жизни ситуации 
будет соблюдаться правило «золото-
го часа»: после обращения в течение 
60 минут он должен быть доставлен 
в клинику, которая обладает всеми 
возможностями, чтобы оказать ему 
помощь на современном уровне, - по-
делился Владимир Караник. - Речь идет 
не о том, что мы сокращаем осталь-
ные больницы. Мы создаем ресурсные 
центры и приближаем специализи-
рованную помощь к жителям регио-
нов. Раньше она была доступна только 
в крупных городах.
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НЕ РУБЛЕМ, ТАК ЖИЛЬЕМ

Боль-
ше 46 мил-

лионов долларов 
заработала Беларусь 

на экспорте медицинских 
услуг в 2019 году. Чаще 

всего иностранцы записы-
ваются на прием к онколо-
гам, травматологам, орто-

педам, кардиологам, 
стоматологам и кос-

метологам.

Беларусь - одна из немногих стран, где действу-
ет обязательное распределение для выпускников, 
которые учились бесплатно. Так решаются сразу две задачи: моло-
дые врачи получают гарантированное рабочее место, а учреждения 
здравоохранения не испытывают кадровый голод. Сегодня в четы-
рех медуниверситетах страны обучаются больше 15 тысяч бело-
русских студентов, две трети из них - за счет бюджета. В 2019 году 
трудоустроился каждый из них, выпускников-бюджетников. 
83 процента остаются на первом рабочем месте и после окончания 
отработки.

Настя и Саша Петруковичи - не-
давние выпускники Гродненского 
медуниверситета, а ныне молодые 
врачи. Поженились еще во время 
учебы, поэтому в небольшой горо-
док Лунинец (Брестская область) 
поехали по распределению вместе. 
Она - гинекологом в поликлинику, 
а он - хирургом в больницу. На усло-
вия работы грех жаловаться: со-
временное оборудование, светлые 
корпуса. Работай не хочу!

Любопытно, что народ к мо-
лодежи на прием идет с охотой. 
Например, беременные девушки 
в райцентре стремятся попасть на 
прием именно к «молоденькому ги-
некологу».

- Насмотрелась на них и сама 
в декрет ушла, - смеется Настя, но 
обещает: - Скоро вернусь!

Что немаловажно - паре еще по 
приезде в город сразу дали даже 
не комнату, а целый блок в обще-
житии. Условия далеко не шик, но 
многие молодые специалисты на 
старте не получают и этого. По-
этому с рождением ребенка Са-
ша и Настя решили не затягивать. 
А когда родилась дочка, Петруко-
вичам и вовсе выделили арендное 
жилье - двухкомнатную квартиру 
в новенькой многоэтажке. Стоит 
это удовольствие для врачей всего 
сорок белорусских рублей.

При этом зарплаты у ребят  - 
на уровне средних по стране. Прав-
да, чтобы получить их, молодым 
приходится брать дополнительные 
дежурства и трудиться больше, чем 
в одну смену.

- Благо в райцентрах по произ-
водственной необходимости можно 
работать и на две ставки в отличие 
от больших городов. Мы от возмож-
ности подзаработать никогда не 
отказываемся. Хочется и копеечку 
отложить, и в отпуск на море съез-
дить, - рассуждает Настя. - К тому 
же город у нас хоть и маленький, 
но вполне современный. Бассейн, 
кинотеатр, ледовая арена - развле-
чений хватает. Главное - время на 
них находить.

Таких пар, как Петруковичи, по 
всей стране сотни. В последние го-
ды в один только Лунинец ежегодно 
распределяется до десятка молодых 
специалистов. И если поначалу мно-
гие решительно настроены отрабо-
тать и сбежать в город покрупнее, то 
через пару-тройку лет большинство 
свои взгляды меняет. Обживаются, 
заводят детей и в конце концов не 
хотят менять комфортное рабочее 
место на неизвестность.

НАГЛЯДНО

«НАСМОТРЕЛАСЬ 
НА ПАЦИЕНТОК И САМА 
УШЛА В ДЕКРЕТ»

КСТАТИ

Доктора-универсалы спешат на помощь белорусам: на каретах 
«скорой помощи», пешком, а если надо – и на лошадях прискачут.
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 ■ На выставке «Мир дикой 
природы в объективе» в Крас-
ном костеле Минска фотогра-
фы открыли секреты дикой 
природы Синеокой.

След в след, неслышно погру-
жая мощные лапы в свежий снег, 
осторожно, но уверенно из ель-
ника на меня вышел волк. Ма-
терый. Облизывается. Бежать? 
Прятаться? Нет же - наслаждать-
ся прекрасным снимком! Этим 
и еще десятками других.

В самом центре белорусской 
столицы, в Красном костеле на 
площади Независимости откры-
лась выставка Клуба фотографов 
дикой природы Беларуси. Рас-
сказывать о фотоохоте участни-
ки выставки способны часами. 
Порой сделать удачный кадр 
можно совершенно случайно.

- Так, например, у меня по-
лучился снимок с чайками на 
Минском море, - вспомнил Па-
вел Мартинчик. - Поехал просто 
прогуляться, но, как всегда, при 
себе был фотоаппарат. Иду и на-
блюдаю такую картинку: у птиц 
в самом разгаре охота на малька. 
Падаю на песок и начинаю сни-
мать. Здесь в одном кадре - все 
сразу: одна чайка только под-
летает к воде, вторая - во время 
охоты, третья - уже с рыбкой, 
четвертая закрывает хвостом 
солнце, остальные  - зрители, 
просто летают.

Но бывает и совсем наоборот. 
Когда ради одного щелчка за-
твора можно неделю просидеть 
в засаде.

- Маленькую птичку я ждала 
пять часов почти не шевелясь - 
наконец, наш герой-зимородок 
прилетел. Тихо, незаметно сел на 
веточку - настолько красив, что я 
аж оцепенела, - улыбается Свет-
лана Карпейчик. - Растерялась 
и позабыла обо всем на свете. 
Выдержка-диафрагма, о чем вы?! 
Скорее снимать, а то вдруг уле-
тит? А он сидит себе, как огонек! 
Потом еще нырнул. Оказывает-
ся, наш красавчик добывает себе 
пропитание под водой.

Увы, многие даже не подозре-
вают, что у них под боком такие 
природные сокровища, или про-
сто не ценят того, что имеют.

- Примеров масса, возьмите 
хоть верховые болота. Для нас 
это тина и камыши, а для ино-
странцев что-то невероятное. В 
Европе же болот вообще не оста-
лось, - делится директор Фонда 
развития туризма и поддерж-
ки дикой природы «Планета 
без границ» Сергей Плытке-
вич. - Или вот из Прибалтики 
фотографы толпами едут сни-
мать орлана-белохвоста, берку-
та или сов. У нас сохранились 
многие редкие виды. Получа-
ется, что можем в этом плане 
«удивлять» Европу!

 ✒ ГДЕ: Минск, улица Совет-
ская, 15. Костел святого Симе-
она и святой Елены.

 ✒ КОГДА: до 1 марта. 07.00 - 
21.00, ежедневно.

 ✒ ЦЕНА БИЛЕТА: вход сво-
бодный.

Подготовили
Наталья ПЛЫТКЕВИЧ, 

Антон ПИКУС.

ОЛЕНИЙ ПОЦЕЛУЙ, 
СИНЯЯ ПТИЦА 
И МОХНАТЫЕ КОНИКИ

Павел Лычковский. Заботливая мать приносит в клюве своему 
новорожденному птенцу не какого-то там червячка, 
а целую змею. Малышу остается только дернуть за веревочку 
(то есть за хвост), и вуаля - завтрак змееяда готов. 

Алла Эрдман. В Беларуси к лисам относятся трепетно. В  году 
даже выпустили монету номиналом  рублей с ее изображением. 
Особенно сверкают глаза – их сделали из бриллиантов.

Сергей Плыткевич. Нос волка настолько чуткий, 
что может различить до двухсот миллионов 
запахов и почуять добычу на расстоянии до 

полутора километров. И тут уж, как говорится: 
«Ну, заяц, погоди!»

Андрей Шевчик. Поснимать затмение удается 
нечасто, а уж поймать такого красавца грача 
в нужном месте в нужное время - двойная удача.

Сергей Плыткевич. Чтобы 
покорить «сердце» Синеокой, 

надо приехать на озеро 
Усая в Витебской области. 

Здесь гостям природа 
особенно радуется, 

а самый романтичный остров 
Беларуси так и просится 

на плакат со словами 
«Cардэчна запрашаем» 

(добро пожаловать. - бел.).

Павел Мартинчик. 
Одну рыбку берем, на 

другую смотрим, третью 
примечаем, четвертую 

доедаем. Чайки 
на Минском море любят 

ужинать с видом на закат.
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Сергей Гриц. Во время брачного периода самец свиристеля 
не танцует, привлекая самку, а носит угощения.

Ирена Гудиевская. Этих симпатичных лошадок породы коник (исчезла 
в Беларуси в прошлом веке) привезли год назад в Налибокскую пущу 
из Нидерландов. Планируют восстановить характерный для этой местности 
вид. И вот недавно здесь отмечали радостное событие - родился первый 
жеребенок.

Сергей Плыткевич. 
Схватки с соперниками 

позади. Победа 
одержана. 

И вот достойная 
награда - поцелуй 
прекрасной дамы.

Сергей Плыткевич. Зубры в Красном бору. Невероятное зрелище. И невообразимая мощь 
чувствуется, когда в твою сторону несется целое стадо этих прекрасных животных.

Сергей Плыткевич. Признак настоящей весны. 
Из-под тающего снега проклевываются 

яркие цветы сон-травы.

Светлана 
Карпейчик. 
Пять часов 
ожидания – 

наконец, наш герой-
зимородок прилетел. На 

охоту, конечно. С ветки 
он высматривает 

в воде добычу. Камнем 
падает, выставляя 

вперед острый клюв. 
А через секунду уже 
выныривает, зажав 

в нем рыбку.
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Кристина ХИЛЬКО

■■ На■Минской■выставке-
ярмарке■ у■ любителей■
чтения■ самый■ большой■
интерес  -■ к■ российским■
новинкам.

«осторожно, двери закры-
ваются. следующая оста-
новка  - книжная ярмарка». 
В минске на время выставки 
запустили необычный поэти-
ческий автобус. кондуктора 
нет, проезд бесплатный, так 

еще и по дороге в «белЭкспо» 
можно послушать стихи бело-
русских поэтов и взять авто-
граф на память.

В этом году выставка-
ярмарка проходит под сло-
ганом «беларусь - открытая 
книга». за пять дней обещают 
провести больше пятисот ме-
роприятий. гости будут из ав-
стрии, азербайджана, Велико-
британии, германии, индии, 
ирана, испании, Франции. 

а уж про соседей из россии  
и говорить нечего.

с интересом листают кни-
ги, изданные при поддержке 
постоянного комитета со-
юзного государства. красоч-
ное издание «Ветка. история 
старообрядчества» расскажет 
об истории полесья. а томик 
«Жемчужины беларуси и рос-
сии» с легкостью может за-
менить туристический путе-
водитель.

- на белорусском стенде 
ключевыми темами станут 
год малой родины, 75-летие 
Великой победы и 90-летний 
юбилей классика белорус-
ской литературы Владимира■
Короткевича,  - рассказал 
заместитель■министра■ин-
формации■РБ■Игорь■Бузов-
ский.

Для молодежи придумали 
творческий конкурс буктрей-
леров «книга с экрана». усло-
вия просты: снять короткий ро-
лик на основе книги о Великой 

отечественной войне. самые 
интересные проекты покажут 
на выставке.

к 75-й годовщине победы 
подарок подготовила «почта 
россии»: можно бесплатно от-
править открытки с символи-
кой юбилея в любой уголок 
союзного государства. и не 
пропустите мастер-класс по 
складыванию в треугольни-
ки фронтовых писем. также 
пройдет презентация проекта 
«Жзл»: «к 75-летию Великой 
победы».

Книжные ярды АНОНС

Софья АРСЕНЬЕВА

■■ В■честь■известного■военного■ди-
рижера■и■худрука■ансамбля■име-
ни■Александрова■четыре■оркестра■
прошли■ «Маршем■ мужества»■ по■
Брестской■крепости.

Перед СМеЛыМи 
дАже дОждЬ 
ОСТАнАВЛиВАеТСя
Это мало - построить парами,
распушить по штанине канты.
Все совдепы не сдвинут армий,
если марш не дадут музыканты.
Валерий■Халилов любил повторять 

эти строчки Маяковского, потому что 
с военными оркестрами была связа-
на вся его жизнь. Главный военный 
дирижер страны, худрук легендарно-
го Академического ансамбля песни 
и пляски Российской армии имени 
Александрова, основатель фестиваля 
«Спасская башня» трагически погиб 
в авиакатастрофе в декабре 2016-го. 
Спустя три года к дню его рождения 
по всей России - от Южно-Сахалинска 
до Калининграда - военные ансамбли, 
оркестры и хоры вышли на улицы, 
чтобы почтить его память.

Единственным городом за предела-
ми России, который присоединился 
к фестивалю, стал Брест. Здесь жи-
вет однокурсник маэстро - дирижер■
Валерий■Коваль, который больше 
двадцати лет возглавляет Брестский 
городской духовой оркестр.

- Просто не имел права пропустить 
этот проект, - признался музыкант, 
выдвигаясь в крепость перед высту-
плением.

Как назло, в день фестиваля Брест 
буквально накрыло проливным до-
ждем, но на настрой это не повлияло.

- Меня Бог милует: даже если целый 
день дождь будет идти, перед нашим 
выходом он прекратится, - уверенно 
и спокойно подметил Валерий Коваль, 
надевая свежие белые перчатки.

И оказался совершенно прав. Как 
только на плацу Брестской крепости 
начали выстраиваться коллективы - 
помимо городского духового, к фе-
стивалю присоединились оркестры 

Брестской погрангруппы, внутренних 
войск МВД, военной комендатуры, 
а также воспитанники кадетских клас-
сов, - дождь успокоился.

Чеканный шаг, мелодии военных 
лет и, конечно, авторские композиции 
Валерия Халилова - 45 минут проле-
тели словно один миг.

деЛО ЧеСТи
- Курс у нас был небольшой, всего 

42 человека. Все друг друга хорошо 
знали, дружили, в конце концов мар-
шировали плечом к плечу пять лет. Ва-
лера Халилов, безусловно, был самый 
талантливый. Но никогда не задирал 
нос. Даже добившись признания на са-
мом высоком уровне, всегда собирал 
нас в Москве, - пускается в воспоми-
нания Валерий Коваль. - А ведь мно-
гие из нашего выпуска связали жизнь 
с музыкой и военной службой: кажет-
ся, восемь или девять полковников 
вышло. Учился вместе с нами и буду-
щий начальник военно-оркестровой 
службы Ленинградского военного 
округа Николай■Ущаповский, и ди-
рижер оркестра штаба Уральского во-

енного округа Александр■Карпов, 
и директор Калининградской филар-
монии Виктор■Бобков. Собственно, 
он и предложил мне присоединиться 
к фестивалю в память о Халилове.

На подготовку у брестчан было всего 
две недели. За это время они разучили 
четыре авторских произведения из ре-
пертуара Халилова - марш «Красноар-
меец Сухов», «Александр» (посвящен 
родному брату дирижера, тоже музы-
канту), «Служу Отечеству» и «Адажио».

- Нам в таких условиях работать не 
в первой - люди бывалые. Организо-
вались в два счета. На большое ме-
роприятие нужны немалые деньги 
и хороший зал. А у нас - четырнадцать 
дней и ни копейки в кармане. Вот и ре-
шили пройтись «Маршем мужества» 
по территории крепости, - поясняет 
концепцию Валерий Коваль. - К сча-
стью, кое-какие финансовые расходы 
взял на себя Российский центр культу-
ры и науки в Бресте. Навстречу пошли 
отдел культуры горисполкома и руко-
водство мемориального комплекса. 
А для нас, военных людей, выйти на 
плац в память о Халилове - дело чести.

традиции духовой музыки в бресте всегда 
были сильны. связано это не только с во-
енными, которые столетиями базировались 
в городе. так, «парад оркестров снг» стал 
одним из лучших проектов к 1000-летию бре-
ста, которое отмечали в минувшем сентябре. 
по приглашению дирижера Валерия коваля 
на праздник музыки приехало с десяток кол-
лективов из беларуси, россии и казахстана. 
на улицах древнего города играл оркестр мо-
сковского кадетского музыкального корпуса, 
военный оркестр штаба северо-западного 
округа войск национальной гвардии рос-
сийской Федерации из санкт-петербурга, 

нижегородский губернский оркестр и другие.
- Фишка нашего парада в том, что уча-

ствуют в нем не только военные оркестры, 
но и профессиональные духовые коллек-
тивы. Все вместе мы создаем уникальную 
музыкальную палитру, - рассказал Валерий 
борисович.

В этом году проект получит продолжение - 
прошлогодние участники уже изъявили же-
лание вновь сыграть для брестчан. Вместе 
с тем ждут в городе и новых музыкантов. 
откуда? пока секрет.

Григорий■БЫСЮК,■директор■мемори-
ального■комплекса■«Брестская■крепость-
герой»:

- символично, что фестиваль в память о таком удивительном че-
ловеке, как Валерий Халилов, прошел на брестской земле. лучшие 
оркестры города исполнили ярчайшие произведения дирижера и те 
песни, которые всегда заставляют всех нас немножко подтянуться, 
стать строже. именно такая музыка ведет воинов на передовую, не 
дает им усомниться в себе и своем предназначении. В гарнизоне 
брестской крепости тоже были свои оркестры, готовые в нужный 
момент сыграть победную, чтоб бойцы не падали духом.

Да и в наши дни ни одно мероприятие на территории мемориаль-
ного комплекса не обходится без духовой музыки. наши брестские 
музыканты играют и в снег, и в дождь, и на пронизывающем ветру.

БЕ
ЛТ
А

ДОСЛОВНО НА ЗАМЕТКУ

СПРАВКА «СВ»
Валерий■Халилов■родился■30■янва-

ря■1952■года■в■семье■военного■дири-
жера■в Узбекистане.■Прошел■путь■от■
руководителя■оркестра■Пушкинско-
го■высшего■командного■училища■
радиоэлектроники■ПВО■до■началь-
ника■военно-оркестровой■службы■
Российской■Федерации -■главного■
военного■дирижера.■С 2002■года■
руководил■сводными■военными■ор-
кестрами■на парадах■на■Красной■
площади■в■День■Победы.■Многим■
Валерий■Михайлович■запомнился■
как■идейный■вдохновитель■и музы-
кальный■руководитель■фестивалей■
«Спасская■башня»,■«Амурские■вол-
ны»■(Хабаровск)■и «Марш■столетия»■
(Тамбов),■а также■Международного■
военно-музыкального■фестиваля■
в Южно-Сахалинске.

С■2016-го -■художественный■руко-
водитель■легендарного■Академи-
ческого■ансамбля■песни■и пляски■
Российской■ армии■ имени■ Алек-
сандрова.■25 декабря■того■же■года■
самолет,■в■котором■Валерий■Хали-
лов■и 68■артистов■возглавляемого■
им■ансамбля■летели■с концертами■
в Сирию,■рухнул■в Черное■море.

ГрянеМ ХАЛиЛОВСКУЮ, реБяТА!
Духовая музыка звучит в цитадели  
с момента ее основания –  
больше двухсот лет.
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Борис ОРЕХОВ

■■ Сборная■России■выиграла■
юношеские■Олимпийские■игры■
в■Лозанне.

ВОПРЕКИ ОжИданИям
Всего в нашей копилке 29 на-

град, из них 10  - золотые. ставшие 
вторыми хозяева III зимних юноше-
ских олимпийских игр швейцарцы 
отстали на пять медалей.

красивую победную точку в об-
щекомандном триумфе поставили 
хоккеисты. о чемпионских амбици-
ях наши ребята веско заявили еще 
на групповом этапе. с разгромным 
счетом 6:2 грохнули канадцев, ко-
торых специалисты считали фа-
воритами и вешали им на грудь 
золотые награды еще до старта 
игр. однако российские ребята, 
поймав кураж, лихо перечеркнули 
все предварительные выкладки  
и вновь доказали, что прогнозы  
в спорте - вещь неблагодарная.

В полуфинале выходим на фин-
нов, и на душе заскребли тревож-
ные кошки. Вспомнилось сразу, 
сколько натерпелась от взрослых 
финнов первая сборная рФ, вы-
летая от них на крупнейших турни-
рах. мальчишки-северяне, понят-
но, горели желанием поддержать 
эту неприятную для нас традицию. 
к тому же молодежный финский 
хоккей в последние годы очень 
силен. однако наш  - сильнее.  
Да еще как! 10:1 и - бай-бай, суо-
ми.

РаЗГРЫЗЛИ  
ОРЕШЕК
Финал россия - сШа. и опять пе-

ред матчем в голову лезут нехоро-
шие аналогии. звездно-полосатые 
всегда для нас крепкий орешек,  
и все-таки на этот раз его уда-
лось разгрызть. напряженно было 
только в первом периоде, когда 
быстрые, агрессивные американ-
цы несколько раз очень опасно 
атаковали наши ворота, но гол-
кипер Сергей■Иванов■был сама 
надежность. после перерыва все 
стало, можно сказать, на свои 
места. юные россияне, включив 
полные обороты, зажали сопер-
ников в их зоне и показали, кто 
хозяин на лозаннском льду. сна-
чала дублем отметился лучший 
бомбардир олимпийского турнира  
Матвей■Мичков, еще по шайбе 
в ворота соперников отправили 
Руслан■Газизов■и■Вячеслав■Ма-
лов. 4:0 - американцы плачут, мы 
ликуем.

- радость неописуемая. россия 
всегда приезжает только за побе-
дой. ее мы и добились, ура! - ли-
ковал после церемонии награжде-
ния капитан нашей сборной Иван■
Мирошниченко.

звучит российский гимн, и под 
своды арены поднимается наш 
триколор в честь победителей. 
какое все-таки счастье, что санк-
ционная давиловка не затрагивает 
юношеский спорт, и наши маль-
чишки и девчонки выступали на 
своей первой в жизни олимпиаде 

не под каким-то там непонятным 
статусом, чего уже сполна хлеб-
нули их взрослые коллеги, а под 
родным флагом, слушая свой гимн, 
и с гордой надписью «россия» на 
спортивной форме.

- успех хоккейной команды абсо-
лютно закономерен, - считает за-
служенный■тренер■России■Юрий■
Новиков. - В стране для развития 
хоккея делается очень многое, 
такого не было даже в советское 
время.

как, впрочем, и для всего юно-
шеского спорта. иначе не было 
бы этого триумфа на играх в ло-
занне. главными поставщиками 
наград в командную копилку стали 
фигуристы - сразу восемь олим-
пийских медалей. а вот главными 
добытчиками «золота» стали би-
атлонисты. три самые блестящие 
медали, причем Алена■Мохова 
стала двукратной чемпионкой.

мОЛОдЫЕ да ЗИмнИЕ

сборная беларуси также вернулась домой не  
с пустыми руками. «золото» в хоккее 3х3 выиграл 
Илья■Корзун. организаторы придумали любо-
пытный формат, сформировав команды из хок-
кеистов разных стран. назывались они по цветам 
формы. так илья попал в ледовую интербригаду 
«зеленых». В решающем матче они разгромили 
«красных» со счетом 10:4. одну из шайб забил 
белорус.

биатлонистка Юлия■Ковалевская из Витебска 
завоевала «бронзу» в индивидуальной гонке на 
10 км. могла взять и «золото», если бы не три до-
садных промаха на огневых рубежах.

- но я все равно очень рада награде, - улыбается 
она. - ошиблась, потому что волновалась. Ведь 
это первая олимпиада в моей жизни, надеюсь, не 
последняя и в будущем я обязательно выступлю 
на главных зимних играх и продолжу победные 
традиции Дарьи■Домрачевой.

«зеленые» протиВ «красных»
А В ЭТО ВРЕМЯ

Борис ОРЕХОВ

■■ Спартакиада■Союзного■
государства■станет■еще■бо-
лее■насыщенной■и■захваты-
вающей.■В■регламент■сорев-
нований■добавят■лыжные■
гонки■и■биатлон.

ЗаБЫТОЕ СТаРОЕ
Так решили недавно на со-

вместной коллегии спортив-
ных ведомств наших стран 
в Сочи. Логично. а то зима 

есть, а зимних видов в рас-
писании не значилось, за 
исключением хоккея. Хотя 
те же лыжи и биатлон в рос-
сии и Беларуси исторически 
пользуются большой по- 
пулярностью.

Все новое, как говорится, 
забытое старое. ну хотя бы 
половина. Дело в том, что 
лыжные гонки на Спартакиа-
де раньше устраивали. В лесу 
под тем же Псковом снега да-
же в марте навалом. И бегали 

ребята с огромным удоволь-
ствием. накал борьбы был 
запредельный. Призы чаще 
брали ребята из Беларуси.  
а вот биатлон - спартакиад-
ный дебютант.

- И правильно, что соби-
раются включить. Я только 
«за» обеими руками, - говорит 
легенда мирового биатлона, 
четырехкратный■олимпий-
ский■ чемпион■ Александр■
Тихонов, живущий ныне 
в Минске.  - У нас, я имею  
в виду и Беларусь, и россию, 
полным-полно талантливых 
ребят. Чем чаще они будут 
соревноваться, тем лучше. 
Союзная Спартакиада - тур-
нир уникальный. Жесткое 
сито отборочных стартов. на 
финальные этапы попадают  
только самые лучшие. Поэ-
тому не удивлюсь, что для 
кого-то из участников победа 
здесь станет началом боль-
шой спортивной карьеры.  
И в будущем мы увидим со-
юзных чемпионов уже в со-
ставе национальных команд. 
Это не просто красивые слова. 
Все зависит от самих ребят, 
чтобы в них горело желание 
достичь высокой цели. Сужу 
по себе. После школы я пошел 
учиться в ФЗУ на каменщи-
ка доменных электропечей. 
Днем учился, практиковал-
ся на заводе, а тренировался  

по ночам. Было страшно тя-
жело.

- Силы-то брали откуда?
- Я был одержим большой 

целью - стать высококласс-
ным спортсменом. Чемпи-
оном. Однажды попал на 
встречу с Лидией■Скобли-
ковой. ее имя тогда гремело 
на весь Союз - шестикратная 
олимпийская чемпионка по 
конькам. Она рассказала  
о том, как шла к своим побе-
дам, пожелала нам успехов  
и попросила, если кто-нибудь 
из нас, сидевших в зале, вы-
играет в будущем олимпий-
скую медаль, чтобы он ей 
обязательно напомнил об 
этой встрече.

СТРЕЛяТЬ  
ИЛИ БЕжаТЬ?
- И этот кто-то были вы, 

угадал?
- Совершенно верно. Через 

четыре года на играх в Гре-
нобле я, вчерашний юниор, 
выиграл «золото» и «сере-
бро». Мне присвоили звание 
заслуженного мастера спорта.  
И Лидия Павловна лично при-
крутила значок ЗМС к лацка-
ну моего пиджака: «Видишь, 
Саша, мои слова оказались 
пророческими, очень рада 
за тебя». И пожала мне руку. 
не знаю, какой я пророк, но 
тоже буду очень рад вручить 

кому-то из спартакиадных 
чемпионов награды за боль-
шие победы.

- Что все-таки важнее  
в биатлоне: быстро бежать 
или метко стрелять?

- Скорость, несомненно.  
Я выигрывал «золото» чемпио-
ната мира с четырьмя штраф-
ными кругами за промахи на 
огневых рубежах. Функцио-
налка отличная была - ведь  
я пришел из лыж. В этом, кста-
ти, особенность подготов-
ки биатлонистов. Стрелять 
учиться можно начинать хоть 
с десяти лет. Бегать на лыжах, 
да еще под нагрузкой, толь-
ко лет с 13 - 14 и лучше без 
оружия. Это дополнительный 
груз. но некоторые тренеры 
об этом, похоже, забывают  
и просто губят своих учени-
ков. Смотришь, вроде талант-
ливые ребята, но дальше все 
заканчивается - их выхолащи-
вают еще в детском возрас-
те. Поэтому все надо делать 
с умом, постепенно. Тогда  
и результаты будут. Биатлон - 
вообще вещь полезная, нуж-
ная в масштабах страны. Ведь 
каждый биатлонист, помимо 
чисто спортивного аспекта, 
это готовый защитник роди-
ны, с которым по уровню под-
готовки - физической и стрел-
ковой - не сравнится ни один 
простой солдат.
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УСТУПИТЕ ПаРню ЛЫжню

Радость на всех одна. После церемонии 
награждения счастливые чемпионы, 
обнявшись, спели хором гимн России.

Мал золотник, да меток. Юные биатлонисты 
выйдут скоро на союзную трассу.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В кино герои Андрея 
Чернышова чаще всего 
разбивают женские сердца. 
А в жизни он примерный 
семьянин.

Андрей Чернышов сейчас 
играет в спектакле «Любовь 
по понедельникам» вместе 
с женой Марией Добржин-
ской.

- Сложно двум актерам 
уживаться вместе под 
одной крышей?

- Интересный опыт. Не всег-
да простой, потому что у нас 
бывают разные мнения и воз-
никают пресловутые семей-
ные творческие дебаты. Но 
все заканчивается миром. 
И каждый остается при своем.

То, что у каждого есть свое 
мнение, нестрашно. Это но-
сит характер дискуссий, по-
рой весьма горячих, но дис-
куссий, во главе угла которых 
не стоят амбиции. Не знаю, 
что было бы, если бы рядом 
со мной был человек другой 
профессии. Прийти, расска-
зать ему что-то, а он не смо-
жет понять каких-то деталей. 
Первому же встречному не 
объяснишь, как устроен са-
молет. А актерская профессия 
посложнее будет. 

- Лично мне понравился 
сериал «Владимир Маяков-
ский. Два дня». Вы даже 
внешне с поэтом похожи.

- Это очень дорогая для меня 
работа. И моя личная задача 
была сделать набросок его об-
раза, характера, чтобы позна-
комить зрителя с этой удиви-
тельной, мощной личностью. 
А еще она дорога тем, что я не 
избалован хорошим матери-

алом в сериалах и фильмах, 
в которых играл. Опыт этот 
был единственный в своем ро-
де. Да и хочется ли после этого 
повторяться, играть еще исто-
рических личностей, не знаю.

- А на съемки в сериале 
«Маргарита Назарова» лег-
ко согласились?

- Все-таки дрессировщик 
Константин Константи-
новский, которого я играю, 
не так широко известен. 
И можно было его выдумы-
вать каким угодно. Но он мне 
оказался очень близок и сим-
патичен, потому что общался 
с цирковыми актерами того 
поколения, которые знали его 
лично, и то, что я услышал, 
очень импонировало. Это был 
простой человек, без амби-
ций, трудяга. И, конечно, при-
влекла уникальная история, 
которая, думаю, тоже больше 
не повторится, когда довелось 
общаться с тиграми.

- То есть все было по-
настоящему?

- Так обидно было, когда 
слышал от зрителей: «Да по-
нятно! Это же все компьютер-
ная графика». Видно же, как 
Оля Погодина (она сыграла 
жену Константиновского Мар-
гариту Назарову. - Ред.) берет 
тигра руками за морду и засо-
вывает голову ему в пасть. Это 
никак не нарисуешь. Мы сами 
трюки делали. Все, конечно, 
благодаря дрессировщикам 
Эдгарду и Аскольду Запаш-
ным. Мы знали, что если они 
говорят: «Можно сейчас по-
дойти к тигру и дотронуть-
ся до него», - значит, можно. 
И если нельзя, значит, не надо 
импровизировать.

- Вы еще участвовали 
и в ледовом шоу на телеви-
дении, и на ринг выходили 
в боксерском проекте. Ри-
сковый человек.

- Я всегда любил бокс как 

вид спорта. И когда мне 
предложили участвовать 
в проекте «Король ринга», 
понял, что это последний 
шанс выйти на ринг. Мы 
усиленно тренировались. 
Это же не просто руками 
махать, когда сила есть - 
ума не надо, а настоящие 
шахматы на ринге.

- А на лед страш-
но было выходить? 
У фигуристов-любите-
лей регулярно случались 
переломы и вывихи.

- Сложность заключалась 
в том, что этот проект сни-
мался параллельно с сериа-
лом «Владимир Маяковский». 
И моей партнерше Марга-
рите Дробязко приходилось 
приезжать ко мне в Питер, где 
шли киносъемки. Мы ночью 
тренировались. Вспоминаю 
об этом с дрожью, потому что 
был очень-очень напряжен-
ный график. Не знаю, как во-
обще сил хватило.

- В Беларуси доводилось 
бывать?

- С радостью соглашаюсь, 
когда зовут туда по работе. 
Я полюбил Беларусь, потому 
что есть ощущение покоя, 
когда пересекаешь границу 
и приезжаешь туда. Мне там 
очень комфортно. Люди там 
светлые. Помню, как когда-
то давно-давно снимался 
с Андреем Соколовым в дет-
ском фильме «Три талера», 
Очень, по-моему, симпатич-
ный фильм получился.

- Год назад вышел фильм 
«Несокрушимый», где вы 
играете Героя СССР, коман-
дира танка КВ-1 Семена Ко-
новалова.

- Уникальный подвиг тан-
кового экипажа, который 

в одном бою подбил два десят-
ка немецких танков и броне-
машин. Очень волнительно 
было прикоснуться к теме Ве-
ликой Отечественной войны, 
потому что мое поколение 
в детстве играло в войнушку 
и любило смотреть «В бой 
идут одни старики», «Они сра-
жались за Родину». А как вести 
себя в кадре? Играть, как ак-
теры из тех фильмов? Но там 
были и люди, которые прошли 
войну. Они знали о ней не по-
наслышке. А мы уже не знаем. 
Надо было найти современное 
звучание для этой темы.

СВЕЖИЙ НОМЕР
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ЧАСТЬ ТИРАЖА БЕСПЛАТНО 
РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ 

В ФИРМЕННЫХ МАГАЗИНАХ 
«КОМСОМОЛЬСКОЙ 
ПРАВДЫ» В МОСКВЕ 

И ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВАХ «КП» 
В РЕГИОНАХ. ЖУРНАЛ ПОЛУЧАЮТ 

КРАЕВЫЕ И ОБЛАСТНЫЕ 
БИБЛИОТЕКИ В РОССИИ 
И БЕЛАРУСИ, ОБЩЕСТВА 

РОССИЙСКОБЕЛОРУССКОЙ 
ДРУЖБЫ. ЭЛЕКТРОННУЮ ВЕРСИЮ 

СВЕЖЕГО И РАНЕЕ ВЫШЕДШИХ 
НОМЕРОВ МОЖНО НАЙТИ НА САЙТЕ

ГДЕ НАЙТИ ЖУРНАЛ

вид спорта. И когда мне 
предложили участвовать 
в проекте «Король ринга», 
понял, что это последний 
шанс выйти на ринг. Мы 
усиленно тренировались. 
Это же не просто руками 
махать, когда сила есть - 
ума не надо, а настоящие 
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Галина ТРОФИМЕНКО

 ■ Член-корреспондент НАН Бела-
руси Дмитрий Могилевцев успе-
вает заниматься наукой, писать 
научно-популярные книги, а еще 
переводить произведения Хемин-
гуэя, Стейнбека и Толкиена.

С доктором физико-
математических наук мы 
встретились на его рабочем 
месте - в Центре квантовой 
оптики и квантовой информа-
тики Института физики.

- Дорога в науку редко бы-
вает легкой и ровной. А вы 
свой путь начинали в 90-е, 
когда многие молодые уче-
ные уехали из страны. 

- Девяностые годы были злым време-
нем. Но я был молод, самоуверен и по-
тому считал, что так оно и должно быть. 
В те бродячие времена мне случалось 
ночевать на батарее в Севастополе 
и у нудистского пляжа в Паланге, летать 
на Новый год в сочинскую Красную 
Поляну за смешные деньги и давиться 
мандаринами в поезде по пути обратно. 

Я шастал по Таджикистану под боком 
у войны, не подозревая о ней, и считал, 
что мир находится главным образом 
у меня в кармане. В 2004-м отправился 
в Бразилию и провел там, то наезжая, 
то отбегая, шесть с лишним лет.

Но никогда не порывал с Институтом 
физики и с Академией наук. То есть и 

не уезжал из Беларуси по-
настоящему. Теперь живу 
в Минске - рядом с улицей 
Наполеона Орды, хожу по 
Яна Чечота, пью кофе на 
Ежи Гедройца и доволен.

- Вы специалист в об-
ласти квантовой оптики 
и информатики. Звучит 
непонятно. Какая польза 
обществу от ваших иссле-
дований?

- Плодами вы пользуетесь каждый 
день. Представляете себе жизнь без 
телевизора? Без мобильника и компью-
тера?.. Полупроводниковые приборы, 
лазеры, спектроскопия, сверхточная 
метрология… несть им числа. Я в моей 
небольшой области огромного кванто-
вого поля смотрю на свет, пытаюсь его 
употребить нетрадиционным образом - 

закрутить, вылепить нужное, поделить 
на мельчайшие части и заставить ис-
полнять полезное вроде сверхточного 
измерения, особо случайной случайно-
сти и сверхсекретной передачи данных.

- Над чем работаете сейчас?
- Выясняю, как сотворить генератор 

особых квантовых состояний света из 
куска умеренно дорогого стекла. Отве-
чаем мы в основном за теоретическую 
и численно-модельную часть. А еще 
в повестке квантовые радары и антен-
ны, квантовая термодинамика и даже 
чуточку топологии. Активно исследу-
ется самая обещающая материаль-
ная база для создания твердотельного 
квантового компьютера - центры окра-
ски в алмазах. Занимаемся квантовой 
криптографией и томографией, теле-
портацией и даже слегка гравитацией.

- Как-то поэт Борис Слуцкий на-
писал такие строки: «Что-то физики 
в почете. Что-то лирики в загоне…» 
Но это не о вас, потому что вы физик 
и лирик в одном лице.

- Слуцкий писал об этом в 1959-м, 
когда на лирике висели пудовые кан-
далы. И в том же 59-м основоположни-
ки квантовой электроники Александр 

Прохоров и Николай Басов получили 
Ленинскую премию за мазеры и лазе-
ры, а в 1964-м - Нобелевскую.

На самом деле все сочетается, при-
мерно как пижама с поездом. Я это об-
наружил, когда впервые получил заказ 
на перевод и подкрепил уверенность 
выходом первого романа. Увы, романи-
стом я оказался не слишком удачным, 
наверное, потому что не любил как сле-
дует своих героев, а заодно и читателей. 
На изобретательности и живописности 
сюжетов протянул пять романов. Пятый 
продался не слишком плохо, но это уже 
было лебединой песней.

А переводчиком остался - в основном 
с английского на русский, хотя за мной 
числятся и переводы с немецкого и поль-
ского языков. «Азбука» взяла у меня 
перевод «Короткого правления Пипина 
Четвертого» Стейнбека. «Неман» на-
печатал половину перевода «Смерти 
после полудня» Хемингуэя. Приложил-
ся и к Толкиену - вместе с Кристиной 
Курчанковой перевел на белорусский 
«Хоббита» и «Властелина колец».

А что касается времени - изгнание 
телевизора из жизни очень помогает 
в поиске времени на все прочее.

УТРОМ - ТЕЛЕПОРТАЦИЯ, ВЕЧЕРОМ - ПЕРЕВОД «ХОББИТА» ФИЗИКА И ЛИРИКА
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С ТИГРОМ В КЛЕТКЕ

В новом сериале артист решил 
отправиться в свой полосатый рейс.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Переехал из Моги-
лева в Смоленск по ра-
боте. Планирую купить 
автомобиль и офор-
мить российские номера, 
но друзья сказали, что как 
иностранец я этого сделать 
не смогу. Я читал, что бело-
русы спокойно регистриру-
ют свои машины в РФ. Кто 
из нас прав?

- Действительно, правило, 
запрещающее иностранцам 
ставить на учет в ГАИ маши-
ны, существует, но белорусы 
под него не попадают - для 
них условия покупки и оформ-
ления автомобиля ничем не 
отличаются от действий для 
гражданина РФ.

Так, если вы являетесь 
гражданином Синеокой, при 
покупке авто вам надо соста-
вить обыкновенный договор 
купли-продажи с продавцом, 
а в документе указать свои 
паспортные данные и инфор-
мацию о месте регистрации 
на территории России.

Поставить автомобиль на 
учет вы также сможете само-
стоятельно - надо написать 
заявление и предоставить 
стандартный пакет докумен-
тов: паспорт, договор о по-
купке автомобиля, паспорт 
транспортного средства, сви-
детельство о его регистрации 
и страховой полис ОСАГО. 
Единственное, что надо будет 
сделать дополнительно - про-
демонстрировать документ, 
подтверждающий регистра-
цию на территории России, 
поскольку автомобиль, вла-
дельцем которого является 
негражданин РФ, может реги-
стрироваться в ГИБДД только 
на определенный срок. Как 
правило, он ограничивается 
рамками действия разреше-
ния на временное прожива-
ние или сроком действия ви-
да на жительства. Если же 
этот срок подходит к концу, то 
сначала надо обновить свою 
регистрацию, а только потом 
оформлять свою «ласточку».

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «АМАПОЛА» (12+)
09.15, 00.15 «РАСКИДАННОЕ 

ГНЕЗДО» (12+)
11.00 «Наши люди. Франц Клинцевич 

(с субтитрами)» (12+)
11.30 «Партнерство. Шестой форум 

регионов Беларуси и России 
(с субтитрами)» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ВЕРА, 

НАДЕЖДА, ЛЮБОВЬ» (12+)
15.15 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

19.00 «Минск - Москва. Пенсии без 
границ: как это действует 
в Евразийском союзе?» (12+)

19.30 «Наши люди. Татьяна 
Тилигузова (с субтитрами)» 
(12+)

20.00, 02.30 «Партнерство. 
Высокие технологии - 
высокие отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

20.30, 02.00 «Наши люди. Кирилл 
Коктыш» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00. 17.00 «АМАПОЛА» (12+)
09.15, 00.15 «РЯДОМ С ВАМИ» 

(12+)
11.00 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

11.30 «Наши люди. Сергей Рекеда 
(с субтитрами)» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «РАССКАЖИ 

МНЕ ОБО МНЕ» (12+)
15.15, 02.00 «Минск - Москва. 

Пенсии без границ: как это 
действует в Евразийском 
союзе?» (12+)

19.00, 02.30 «Наши люди. Владимир 
Афонский» (12+)

19.30 «Партнерство. Форум регионов. 
Итоги сотрудничества России 
и Беларуси за 20 лет 
и перспективы развития 
(с субтитрами)» (12+)

20.00 «Наши люди. Франц Клинцевич 
(с субтитрами)» (12+)

20.30 «Партнерство. Высокие 
технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00 Мультфильмы (12+)
08.00 «ПЛАКАЛЬЩИК, ИЛИ 

НОВОГОДНИЙ ДЕТЕКТИВ». 
Художественный фильм (12+)

10.00 «Снасти у Насти. Река 
Шепшенга со льда». 
Развлекательная программа (12+)

10.30 «Наши люди. Татьяна 
Тилигузова (с субтитрами)» 
(12+)

11.00 «Наши люди. Сергей Рекеда 
(с субтитрами)» (12+)

11.30 «ДЕПАРТАМЕНТ» (16+)
15.30 «ПЛАКАЛЬЩИК, ИЛИ 

НОВОГОДНИЙ ДЕТЕКТИВ». 
Художественный фильм (12+)

17.30 «Партнерство. Шестой форум 
регионов Беларуси и России 
(с субтитрами)» (12+)

18.00 Мультфильмы (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Наши люди. Владимир 

Афонский» (12+)
21.00 «ДЕПАРТАМЕНТ» (16+)
01.00 «Снасти у Насти. Река 

Шепшенга со льда». 
Развлекательная программа (12+)

01.30 «ПЛАКАЛЬЩИК, ИЛИ 
НОВОГОДНИЙ ДЕТЕКТИВ». 
Художественный фильм (12+)

03.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
04.00 Мультфильмы (12+)

06.00 Мультфильмы (12+)

08.00 «ВОСКРЕСНАЯ НОЧЬ». 

Художественный фильм (12+)

10.00 «Снасти у Насти. Марьино. 

Река Москва Рыбалка по 

открытой воде. Фидер». 

Развлекательная программа (12+)

10.30 «Наши люди. Франц Клинцевич 

(с субтитрами)» (12+)

11.00 «Партнерство. Шестой форум 

регионов Беларуси и России 

(с субтитрами)» (12+)

11.30 «ДЕПАРТАМЕНТ» (16+)

15.30 «Партнерство. Форум регионов. 

Итоги сотрудничества России 

и Беларуси за 20 лет 

и перспективы развития 

(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ВОСКРЕСНАЯ НОЧЬ». 

Художественный фильм (12+)

18.00 Мультфильмы (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)

21.00 «ДЕПАРТАМЕНТ» (16+)

01.00 «Снасти у Насти. Марьино. 

Река Москва Рыбалка по 

открытой воде. Фидер». 

Развлекательная программа (12+)

01.30 «ВОСКРЕСНАЯ НОЧЬ». 

Художественный фильм (12+)

03.30 «Беларусь. Главное» (12+)

04.30 Мультфильмы (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «МОРСКОЙ УЗЕЛ» 

(12+)
09.15 «Наши люди. Кирилл Коктыш» 

(12+)
10.00, 01.00 «Союзинформ. Итоги» 

(12+)
10.30, 01.30 «Беларусь. Главное» 

(12+)
11.30 «Наши люди. Ким Брейтбург 

(с субтитрами)» (12+)
12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15 «ДО ПЕРВОЙ КРОВИ» (12+)
15.15 «Наши люди. Кирилл Коктыш» 

(12+)
19.00 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

19.30, 00.15 «Наши люди. Кирилл 
Коктыш» (12+)

20.00 «Партнерство. Форум регионов 
(с субтитрами)» (12+)

20.30 «Наши люди. Алеса Качер 
(с субтитрами)» (12+)

22.15 «ДО ПЕРВОЙ КРОВИ» (12+)
02.30 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

04.15 «ДО ПЕРВОЙ КРОВИ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «МОРСКОЙ УЗЕЛ» 

(12+)
09.15, 00.15 «ХРИСТОС 

ПРИЗЕМЛИЛСЯ В ГРОДНО» 
(12+)

11.00 «Партнерство. Высокие 
технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

11.30 «Наши люди. Анатолий Котенев 
(с субтитрами)» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ВЕСЕЛЫЕ 

РАСПЛЮЕВСКИЕ ДНИ» (12+)
15.15 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

19.00, 02.30 «Минск - Москва. 
На высоких скоростях: 
пора строить магистрали 
интеграции?» (12+)

19.30 «Наши люди. Николай Валуев 
(с субтитрами)» (12+)

20.00, 02.00 «Партнерство. 
Высокие технологии - 
высокие отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

20.30 «Наши люди. Ким Брейтбург 
(с субтитрами)» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «МОРСКОЙ УЗЕЛ» 

(12+)
09.15 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 

АМЕРИКАНЕЦ» (12+)
10.50. 01.50 «Славянский проект» 

(12+)
11.00 «Партнерство. Форум регионов 

(с субтитрами)» (12+)
11.30, 15.15 «Минск - Москва. 

На высоких скоростях: 
пора строить магистрали 
интеграции?» (12+)

12.15. 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ДОМ 

С ПРИВИДЕНИЯМИ» (12+)
19.00 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

19.30 «Наши люди. Алеса Качер 
(с субтитрами)» (12+)

20.00, 02.00 «Минск - Москва. 
На высоких скоростях: 
пора строить магистрали 
интеграции?» (12+)

20.30 «Наши люди. Анатолий Котенев 
(с субтитрами)» (12+)

00.15 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 
АМЕРИКАНЕЦ» (12+)

02.30 «Наши люди. Кирилл Коктыш» 
(12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15. 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «МОРСКОЙ УЗЕЛ» 

(12+)
09.15 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 

АМЕРИКАНЕЦ» (12+)
10.50, 01.50 «Славянский проект» 

(12+)
11.00 «Наши люди. Николай Валуев 

(с субтитрами)» (12+)
11.30 «Наши люди. Ким Брейтбург 

(с субтитрами)» (12+)
12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ПРЕЗУМПЦИЯ 

НЕВИНОВНОСТИ» (12+)
15.15, 20.00 «Наши люди. Кирилл 

Коктыш» (12+)
19.00 «Минск - Москва. На высоких 

скоростях: пора строить 
магистрали интеграции?» (12+)

19.30 «Партнерство. Форум регионов 
(с субтитрами)» (12+)

20.30, 02.00 «Партнерство. 
Высокие технологии - 
высокие отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

00.15 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 
АМЕРИКАНЕЦ» (12+)

02.30 «Минск - Москва. На высоких 
скоростях: пора строить 
магистрали интеграции?» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

ПЕНСИИ БЕЗ ГРАНИЦ: КАК ЭТО ДЕЙСТВУЕТ 
В ЕВРАЗИЙСКОМ СОЮЗЕ? 
КАК БУДУТ ВЫГЛЯДЕТЬ ЕДИНЫЕ 
ВЫПЛАТЫ ЕАЭС, И КТО ОТ 
ЭТОГО ВЫИГРАЕТ? МОЖНО ЛИ 
ПОЛУЧАТЬ СРАЗУ НЕСКОЛЬКО 
ПЕНСИЙ, ПО ОДНОЙ ОТ КАЖДОЙ 
СТРАНЫ? НЕ ПРИВЕДЕТ ЛИ 
ПЕРЕДАЧА ВЫПЛАТЫ ПОСОБИЙ НА 
НАДНАЦИОНАЛЬНЫЙ УРОВЕНЬ К ПОТЕРЕ 
СУВЕРЕНИТЕТА?
МНЕНИЯ, ФАКТЫ И АНАЛИТИКА  В ПРОГРАММЕ 
«МИНСК  МОСКВА» 6 ФЕВРАЛЯ В 19.00

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

10 февраля 11 февраля 12 февраля 13 февраля

6 февраля 7 февраля 8 февраля 9 февраля

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ
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Подготовила Софья АРСЕНЬЕВА.

4.  ОТПРАВИТЬСЯ НА ИСТОРИЧЕСКИЙ ШОПИНГ
В прошлые века этот городок словно притягивал маститых правителей. 

Тут часто бывали королева Речи Посполитой Бона Сфорца с дочерью Анной, поз-
же здешние края облюбовал канцлер Великого княжества Литовского Лев Сапега. 
К XIX веку в полном амбиций торговом и ремесленном центре даже построили свой 
гостиный двор по образу Петербурга и Москвы. Правда, назывался он на свой ма-
нер - «Белые лавки». В каменных торговых рядах с характерными колоннами бойкая 
торговля идет и сегодня.

Неподалеку от «Белых лавок» еще один памятник архитектуры, возвращающий 
туриста в прошлое, - Александро-Невский собор 1866 года постройки. На воз-
ведение базилики в стиле классицизма средства собирали по всей Российской 
империи. Поэтому вид у храма по-настоящему шикарный. Внутри две особо по-
читаемые святыни - чудодейственная Пружанская (плачущая) 
икона Божией матери и мощи благоверного князя Алексан-
дра Невского.

3.  СТАНЦЕВАТЬ 
МАЗУРКУ 
В ПАЛАЦЫКЕ

В пяти минутах ходьбы от центра рас-
кинулся удивительной красоты парк. 
А в нем - сказочный домик в три этажа. 
Горожане ласково зовут усадьбу «па-
лацыком» (по-белорусски - «маленький 
дворец»).

Оригинальная вилла в стиле неоре-
нессанса была построена в 1850-х по 
проекту Франциска Ланци для шляхти-
ча Валентия Шлыковского. На званые 
ужины, балы и игры в карты к Шлыков-
скому съезжался весь цвет интеллиген-

ции. Любили здесь бывать знаменитый 
художник Наполеон Орда и русский пи-
сатель Николай Лесков.

Уникальность Пружанского палацы-
ка в том, что до наших дней он дошел 
практически в первозданном виде. Даже 
цветы в оранжерее, как и прежде, цве-
тут и пахнут! Повальсировать или спля-
сать мазурку в здании с историей можно 
и сейчас. Вечера с музыкой тут устраива-
ют регулярно. Еще в палацыке собрали 
несколько музейных экспозиций. Самые 
интересные раритеты - языческий камен-
ный идол, которому больше тысячи лет, 
и редкая икона «Тайная вечеря» XVI века.

1. УВИДЕТЬ БЕЛОРУССКИЙ 
ВЕРСАЛЬ

«Величайшие руины современной Европы» - так 
западные журналисты любят называть некогда ро-
скошный Ружанский замок. Родовое имение влия-
тельного рода Сапег поражало богатством. Здание, 
построенное в 1602 году как крепость, спустя век 
превратилось в невероятной красоты дворец.

Сохранилось описание одного из балов во дворце: 
«В центре четыре массивных кабана, представляю-
щих четыре сезона; двенадцать жареных оленей, 
соответствующих месяцам. Вокруг - длинные пирож-
ные и 52 серебряных бочонка, по количеству недель 
в году. Затем - 365 пирогов и столько же бутылей 
венгерского вина. А для придворных слуг - целых 8,7 
тысячи литров меда, по числу часов в году».

Но главное - в бесчисленных погребах хранились 
казна Великого княжества Литовского и арсенал. 
Есть сведения, что именно Сапеги готовили став-
ленников на Московский престол (в том числе Лже-
дмитрия).

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ

 ● От Минска до Пружан - 280 километров, 
3 часа пути на машине. От Москвы - 990 
километров и 10 часов дороги.

 ● Из белорусской столицы можно доехать 
на поезде до станции Оранчицы (от 300 
российских рублей) и добраться до Пружан 
на пригородном автобусе. Билеты на поезд 
из Москвы обойдутся от 3 тысяч рублей.

 ● Номер в гостинице - от 1,5 тысячи рублей.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ 
В ПРУЖАНЫ

5. УСТРОИТЬ ЦАРСКУЮ ОХОТУ
Приехать в Пружаны и не заглянуть в здешние леса - непрости-

тельная ошибка. На территории района находятся сразу две пущи - Бело-
вежская и Ружанская. Развлечений уйма. Для мужчин - охота. Да не какая-
нибудь, а королевская! Оленей и кабанов когда-то по пущанским лесам 
с одинаковым азартом гоняли и литовский князь Ягайло, и Николай II.

При этом ружье не обязательно. Можно заменить его объективом 
камеры. Под фотопрогулки разработан не 
один пеший и веломаршрут вдоль живопис-
ных лесных речек и водохранилища Гута. 
Знакомство с редким черным аистом, пу-
гливой косулей и забавным зайцем-русаком 
в естественной среде обитания гарантировано.
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2.  ВСПОМНИТЬ О «ПОЩЕЧИНЕ» НАПОЛЕОНУ
В двадцати минутах езды от Пружан на юго-запад в густой лесной чаще 

можно найти маленькую каплицу из красного кирпича. Это единственное напоминание 
о доблести и отваге русских солдат, которые первыми больно и эффектно ужалили 
французов еще в июле 1812-го.

18-тысячная армия под командованием генерала Александра Тормасова про-
тив сорока тысяч австрийского князя Шварценберга и саксонского Ренье. Наши 
с одной стороны упирались в болото, с другой - в густой лес. Но невыгодная по-
зиция не помешала им десять часов кряду отбивать атаки врага. Итог: «Воины 
Императорского Величества не уступили врагу ни одного шагу. Неприятель потерял 
более пяти тысяч убитыми и ранеными». Все же не Бородином единым ковалась 
победа над французами!

Рядом, в деревушке Городечно, есть дуб, которому не один век. Местные зовут 
его «Наполеоновским». Почему? Никто уже и не вспомнит. Но ходят слухи, что 
клад под ним зарыт.

9 апреля 1934 года на лике Пресвятой Богородицы 
проступили слезы и продолжали капать целую 
неделю. С тех пор поклониться образу едут паломники.

Реставрация Ружанского 
дворца началась в 2008 
году. Здесь уже открыт 

музей, будет отель и театр.

Николай II в Беловежской пуще обычно охотился 
не меньше двух недель. Трофеи до сих пор 
хранятся в Дарвиновском музее в Москве.
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ЗОЛОТОЙ МАЛЬЧИК ЛАДО ИЗ 
ТБИЛИСИ

Маленький Ладо Ригвава из Грузии 
мечтал: если у него будет много де-
нег, он купит «один «Мерседес», одну 
«Тойоту» и бинокль». Отец мальчика - 
из партийной элиты, мама - из арти-
стической интеллигенции. Но и в их 
жизнь пришла беда - война в Грузии. 
Во второй серии «Рожденных в СССР» 
14-летний Ладо говорит про стрельбу и 
вертолеты. Через семь лет он уже изучал 
юриспруденцию во Франции, жил в 
Страсбурге вместе с бабушкой, которая 
была послом Грузии в Совете Европы, 

и рассказывал, как чудом выжил после 
автокатастрофы:

- Выпил пару стаканчиков, ехал, слу-
шал музыку, было прикольно, - расска-
зывал он в 21 год. - Потом мы взлетели 
в воздух, и я понял, что что-то не так. 
Меня собирали по частям...

Ладо стал специалистом по биз-
нес-праву, жил в Люксембурге. По-

том вернулся в Грузию: жена-
грузинка очень хотела домой. 
Сейчас работает советником 
по правовым и обществен-
ным вопросам в Немецкой 
экономической ассоциации 

в Тбилиси.
- Раньше я относился к съемкам 

фильма «Рожденные в СССР» без осо-
бого энтузиазма, но теперь понимаю, 
насколько это важный проект, - расска-
зал Ладо «КП». - Мы видим, как люди 
переживали переходный момент между 
советской властью и современностью, 
как менялись судьбы.

 ✓ Алена из Грузии пережи-
ла смерть грудного ребенка. 
В браке с любимым мужем 
родила снова - сына и дочь.

 ✓ Алмаз из Киргизии, вы-
росший в бедной многодет-
ной семье, начал работать в 
14 лет, а в 18 открыл свою 
фирму. Рано женился, пере-
ехал в Новосибирск и стал 
трудиться на рынке, обеспе-
чивая жену и двоих детей.

 ✓ Альгис из Литвы получил 
высшее образование, вы-
учил русский язык и к 28 го-
дам создал семью с девуш-
кой, которую знал 14 лет.

 ✓ Москвич Антон женился в 
21 год, у него трое детей, ра-
ботает журналистом.

 ✓ Брат и сестра Леня и 
Жанна из Екатеринбурга в 
детстве переехали с роди-
телями в Израиль. Оба слу-
жили в армии этой страны. 
Жанна осталась в Израиле и 
вышла замуж, а Леня пере-
ехал в Аргентину.

 ✓ Катя из Вильнюса в 14 лет 
экстерном окончила шко-
лу, изучала языки, мечтала 
о медицине. Но учебу в ву-
зе пришлось бросить из-за 
проблем со здоровьем. К 
28 годам она все же окон-
чила университет,  изучала 
английскую филологию, 
работала оператором кол-
центра.

 ✓ Марина из Ярославской 
области работает в храме (ее 
отец - священник). 

 ✓ Настя из Киргизии выучи-
ла в университете англий-
ский язык, но не работает - 
все время посвящает детям. 
Вместе со вторым мужем 
переехала в Краснодар. На 
родине их кафе сожгли, и 
семья решила попытать сча-
стья на новом месте.

 ✓ Павлика из Азербайд-
жана ищут. Семья Паши 
эмигрировала, предпола-
гается, что он переехал в 
Лоc-Анджелес.

- В твоей жизни есть люди, которых 
ты любишь?

- Да, свою семью, - улыбается маль-
чик.

- У тебя есть семья?
- Да, - улыбка пропадает, на глаза 

наворачиваются слезы.
- Кто у тебя есть?
- Бабушка, брат, - опускает глаза. - 

Папа с мамой умерли.
Андрей Юдин из детского дома в 

Иркутске растрогал, пожалуй, всех, 
кто смотрел первую серию «Рожден-
ных в СССР». Пенсии бабушки бы-
ло недостаточно, чтобы воспитывать 
мальчишку, и его отдали в детдом. 
Фильм изменил жизнь Андрюши. Се-
рию увидели в США, и американская 
семья забрала мальчишку к себе. Но, 
увы, приемная  мама скоро отказалась 
от него.

В 14 лет Андрей рассказывал:
- Все, что надо было сделать, я сде-

лал. Ничего не помогает. Все эти ма-
ленькие правила, которые надо бы-
ло соблюдать... Я как бы все время 
виноват.

Его снова усыновили, он поселился 
в штате Флорида. К 21 году снимал 
жилье в бедном мигрантском гетто 
рядом с железной дорогой, собирался 

заняться бизнесом и 
помогать ребятам из 
детских домов.

- Знаю людей, ко-
торые богатели на 
усыновлении детей в 
России. Делали состо-
яния, - говорил он.

В этих словах - 
обида за то, 
ч т о  е г о 
когда-то 
увезли в 
С Ш А , 
страну, 
которая 
так и не 
стала ему 
родной.

- Плани-
рую в будущем 
жить в России, думаю, и 
похоронят меня на Родине, - расска-
зывал парень.

В 28 лет Андрей снова жил с прием-
ными родителями во Флориде. Но от 
съемок неожиданно отказался.

- У меня есть на то свои причины, 
и некоторые из них мне самому не 
совсем понятны, - сказал он. 

А потом Андрей Юдин исчез. Съе-

мочной группе не удается найти его 
ни в соцсетях, ни через прежние кон-
такты. Чтобы разыскать Андрея, в Ин-
стаграме завели аккаунт: andrei.yudin.
poisk.

«Комсомолка» присоединяется к 
поиску. Возможно, наши читатели по-
могут съемочной группе «Рожденных 
в СССР» выйти на связь с  Андреем.

 Что стало с героями фильма 
 через 28 лет

Судьба 
других детей
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Ладо успел объездить 
почти всю Европу.

Съемочная группа пытается найти 
бывшего детдомовца Андрея Юдина. 
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Программа о том, 
что касается каждого! 

Слушайте «Экономику» 
по будням в 17.00 (мск)

на Радио «КП»

НЭП: наша экономическая полоса

Оживить русскую провинцию могут 
туризм и скоростные железные дороги

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Более 700 российских городов (из 1100) 
теряют население - это данные Инсти-
тута географии РАН. Пустеет не толь-
ко суровый Север, но и средняя полоса. 
Куда деваются жители русской провин-
ции? Об этом «Комсомолка» поговорила 
с известным демографом, завсектором 
Института социологии РАН Владими-
ром МУКОМЕЛЕМ.

ПРИРАСТАЕМ НАЦРЕСПУБЛИКАМИ
- Происходит естественная убыль на-

селения - смертность превышает рожда-
емость. Это характерно для всей страны, 
кроме Москвы, Петербурга, некоторых 
крупных центров, а также националь-
ных республик на Северном Кавказе и 
в Поволжье, Тувы, Якутии, Бурятии, - 
говорит Мукомель. - А вторая причи-
на - идет отток населения с Севера и 
Дальнего Востока - из Магадана, Вор-
куты, Петропавловска-Камчатского. 
Люди уезжают туда, где есть работа и 
перспективы. В основном это Москва 
и Питер.

- А другие центры притяжения есть?
- Практически весь юг - туда охотно 

выезжают северяне, соскучившиеся 
по теплу. Ростовская область, Став-
рополье, но прежде всего Краснодар 
и Краснодарский край. Туда едут не 
только из-за благоприятного климата - 
там хорошие социальные условия. На 

Волге главный центр притяжения - Ка-
зань, в последние годы она существен-
но преобразилась. Еще одно направ-
ление - города вокруг промышленных 
объектов и месторождений. Хотя бы 
Ханты-Мансийск - заработки выше, 
чем в Москве, да и вообще комфорт-
ный город.

- Вы шутите? А климат?
- Нормальный континентальный 

климат, очень неплохая зима. Плюс 
прекрасная среда, много музеев. 
Область в лидерах по социально-
экономическому развитию.

ВУЗЫ - КОЗЫРИ
- Почему вообще люди уезжают из 

одних мест и едут в другие? Зарплата?
- Другой мотив - образование. Силь-

ный вуз - это козырь для города, он 
притягивает молодежь. Обратите вни-
мание: во всех центрах притяжения 
очень хорошая высшая школа.

- Почему пустеет Центральная Россия: 
и климат нормальный, и инфраструктура 
есть. Что людей не устраивает?

- Многие города держались на про-
мышленности. Но заводы позакры-
вались, работы нет, население стало 
уезжать. И я бы не включал в этот 
список города вокруг Москвы. Очень 
часто живущие там люди работают в 
столице. То есть сложилась крупная 
агломерация. Посмотрите, как раз-
виваются города - спутники Москвы. 

Гораздо хуже ситуация в провинциаль-
ных городах за 200 и более километров 
от столицы. Там будет практически 
пустая территория.

БЫВАЛО И ХУЖЕ
- Хочется спасать эти городки с 

многовековой историей...
- Если отвечать прямо, то не 

стоит драматизировать. В нашей 
истории были времена и хуже. В 
начале 90-х уменьшалась числен-
ность населения даже Москвы, не 
то что провинциальных городков. 
Есть территории, где процесс депо-
пуляции идет уже очень давно. По Не-
черноземью ЦК КПСС, например, вы-
пустил соответствующее постановление 
еще в 1960-х.

- Но какими-то системными мерами 
поменять ситуацию все же можно?

- Два рецепта. Во-первых, основная 
масса доходов должна концентриро-
ваться не в 1 - 2 мегацентрах, а в десятке 
или больше. Для этого нужно создать 
такие условия, чтобы серьезному биз-
несу было выгодно идти в регионы. А 
во-вторых, развивать коммуникации. 
Сейчас, чтобы быстро доехать из одно-
го региона в другой, часто нужно брать 
билет с пересадкой в Москве. То есть 
нужны малая и региональная авиация 
и высокоскоростные железные дороги. 
Транспортные проекты вдохнут жизнь 
в малые города.

А наш 
обозреватель 
Д. Стешин 
рассуждает: 
как 
горожанину 
переселиться 
в деревню 
и не пожалеть 
об этом - 
см. на сайте

САМЫЕ УМИРАЮЩИЕ ГОРОДА СТРАНЫ
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Воркута Осташков Магадан Бологое Вышний
Волочек

Анжеро-
Судженск

Мурманск Петропавловск-
Камчатский

Кашин Старая 
Русса

Было Стало

Убыль населения (%)

Население
города
(тыс. чел.)

Тыс.
чел.

Было СталоТОП-5 РАСТУЩИХ ГОРОДОВ

ХАНТЫ-МАНСИЙСК 
Город вырос 
вслед 
за ростом 
нефтедобычи 
и цен 
на углеводороды.

ВСЕВОЛОЖСК, 
Ленинградская обл. 
При естественной убыли 
город вырос за счет 
внешней и внутренней 
миграции. Много 
промышленных 
предприятий, 
практически 
нет безработицы.

КАСПИЙСК, Дагестан 
Растет за счет высокой 
рождаемости и притока 
из соседних сел. Еще больше 
подстегнули миграцию решение 
сделать город главной базой 
Каспийской флотилии ВМФ России 
и последующее улучшение 
инфраструктуры и социальных 
условий, строительство жилья.

ХАСАВЮРТ, Дагестан 
Очень развита 
спортивная 
школа высших 
достижений, 
особенно по борьбе. 
И плюс традиционная 
для республики 
высокая 
рождаемость.

Прирост населения
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ГУБКИНСКИЙ, ЯНАО 
Создан в 1986 году 
на волне освоения 
нефтегазовых 
месторождений 
Сибири 
и с тех пор 
постоянно 
увеличивает 
численность.

Население
города
(тыс. чел.)

28,6

ДРУГОЕ 
МНЕНИЕ

- Реанимировать вымирающие го-
рода может туризм, это даст дополни-

тельные рабочие места, - считает старший 
научный сотрудник Института проблем 
региональной экономики РАН Наталья 
Чистякова. - Вот пример в Карелии - Рускеа-
ла, где буквально на пустом месте раскрути-
ли крупный турцентр. Или город Мышкин на 
Волге - яркий образец того, как жители 

боролись за свой город. Открыто 
много музеев, создано целое ту-

ристическое направление.
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Любовь АРБАТСКАЯ

Сотрудница ивент-агентства 
откровенно рассказала «КП» об 
обратной стороне профессии.

Идеальная свадьба, идеальный день рож-
дения для ребенка или для себя - каждый из 
нас всегда старается сделать лучший празд-
ник. Хочется, чтобы и гости были сытыми 
и довольными развлечениями, и самому не 
умереть, готовясь к торжеству. И поэтому 
ивент-агентсва, которые готовы взять на 
себя все тяготы организации, давно уже 
не роскошь. Заплатил чуть больше, зато и 
головной боли никакой - ни о цветах-шарах, 
ни о приглашениях, ни о заказе ресторана 
или игровой комнаты. Одно но: неприят-
ное послевкусие… То аниматор на детский 
день рождения приходит потрепанным с по-
хмелья, то половина оплаченного алкоголя 
чудесным образом испаряется с празднич-
ных столов, то угощение на столах, мягко 
скажем, не то. Как навариваются на клиен-
тах, которые грезят об ивенте «под ключ», 
«КП» рассказала организатор праздников 
с 7-летним стажем.

СВИДАНИЕ С ДЕШЕВЫМ 
ШАМПАНСКИМ И ГНИЛЫМИ 
ФРУКТАМИ

«Романтический ужин на крыше с шикар-
ным видом на ночной город (прямо как в 
кино!), шампанское и великолепные фото-
графии, которые сохранят воспоминания 
на годы вперед», - именно так заманивают 
на свидания влюбленные парочки. А что? 
Мужчинам удобно: заплатил 9 - 10 тыс. 
рублей и спишь спокойно. Конфеты, букет, 
шампанское - полный джентльменский на-
бор. Дама сердца будет в восторге! Так 
обычно и случается. Вот только с одним 
но: овчинка выделки не стоит.

- К свиданиям особо не готовлюсь, - откро-
венничает организатор Евгения. - Покупаю 
в супермаркете яблоки и апельсины, лучше 
всего подгнившие (по скидке), выбираю 
самое дешевое шампанское (за 100 ру-
блей) - и бегом в зал свиданий. Выкладываю 
угощения в вазу. Фрукты специально не 
разрезаю - следующим ведь клиентам не до-
станется! Почему? Чистить мандрины - руки 
пачкать, кому охота? А хрустеть огромным 
яблоком (а я специально выбираю те, что 
побольше) ну совсем неэротично… И что 
в итоге? Одна ваза переходит от одних к 
другим по наследству, пока фрукты окон-
чательно не сгниют. Навар - мне в карман. 
Шампанское в принципе никогда в бутылку 
на стол не ставлю. Разливаем по бокалам 
сами, обернув в кипенно-белую салфет-
ку, как официанты экстра-класса. Так эти-
кетку, которая выдает стоимость товара в 
100 рублей, в итоге вижу только я. Конфе-
ты? Кладу ровно 8 штук - так и пиала пустой 
не выглядит, и я без лакомства не останусь.

В конце концов, они же не поесть приходят, 
а за атмосферой. Иногда голубки все же за-
казывают блюда из ресторана и за обслужи-
вание доплачивают нам еще пару тысяч. Но 
если бы они видели, как я немытыми руками 
перекладываю их салаты в тарелочки или с 
пола что-то поднимаю, если ненароком обро-
нила… Кстати, про неаккуратность. Частень-
ко после свиданий скатерть остается только 
выбрасывать: то соусом зальют, то вином. 
Так я сбрызгиваю ткань освежителем для 
туалета «Морской бриз», прикрываю пятна 

лепестками роз, зажигаю свечи и включаю 
романтическую музыку - дело спасено! Еще 
ни один клиент слова против не сказал. Ну 
не до скатертей им обычно!

А пока в комнате идет свидание, ор-
ганизатор тоже времени зря не теряет: 
тайком зовет свою вторую половинку, и 
они вместе шалят за стенкой, попивая 
казенное шампанское, заедая фрукта-
ми и конфетами. Прерываются только 
на 20-минутную фотосессию для гостей. 
Организатор, он же фотограф, уламыва-
ет парочки: «Хотите получить кадры уже 
завтра? Дайте тысячу, а лучше две». И 
это за размазанные фото.

В день таких голубков, готовых раско-
шелиться на 9 - 10 тысяч в час, приходит 
с десяток. Что по итогу: аренда крыши + 
конфеты + фрукты + букет (из трех роз) 
+ фото = 1000 рублей затрат от силы! А 
навара на руки 7 - 8 тыс. рублей чистыми.

«АХ, ЭТА СВАДЬБА, СВАДЬБА, 
СВАДЬБА ПЕЛА И ПЛЯСАЛА»

Свадьбы - золотая жила для агентств. 
Молодым льют в уши мед: «Доверьтесь нам, 
и ваше бракосочетание запомнится на всю 
жизнь». И ведь правда запоминается.

- Выездная регистрация - дорогое удо-
вольствие, особенно если невнимательно 
составите договор. Вместо 350 тысяч вас 
запросто разведут на полмиллиона, - при-
знается Евгения. - Например, весной как-то 
проводили свадьбу на берегу озера. Как 
доехать молодоженам? На лимузине? Как 
бы не так! Прописываем услугу «представи-
тельское такси», цена - 7 тыс. рублей. Ну и 
пусть приедет обычная машина с грязным 
салоном и грубым водилой, зато белая. 
Далее. Что нужно людям в вечерних пла-
тьях и смокингах на природе? Правильно, 
зонтики. Но с собой мы их не возьмем. 
Лучше пусть ливанет как следует - тогда 
голубки с радостью вынут кошелек, лишь 
бы мы поскорее их спасли.

А еще вам могут нагло врать в глаза о 
запасах выпивки и угощений: «Мол, какие 
20 литров шампанского? Вы же заказали 
только семь». Остальное агенты урвали се-
бе. То же и с закусками: на столах выкла-
дывают далеко не все, за что вы заплатили. 
Стандартная схема развода на банкетах в 
действии.

Ну а торт - отдельная песня. Бесполезно 

доказывать, что вы просили на два яруса 
выше. «Мы не виноваты, это все кондитер!» 
- вот и вся отмазка. Скажите спасибо, что 
вообще доставили, да еще и вовремя!

Если агентство упорно навязывает свое-
го фотографа, не дает выбирать, насторо-
житесь. Схема наживы работает просто: 
организатор свадеб нанимает знакомого, 
который с радостью отснимет торжество 
всего тысяч за 15. С вас же запросят все 
50, подарив вам недорогой альбом с рас-
печатанными 10 снимками и парой дешевых 
рамок. Молодожены довольны, агентство 
- в плюсе.

- Только поначалу, пока надо вытянуть все 
денежки, агенты шелковые, - раскрывает 
карты Евгения. - Как только вы заплатили, 
мы рулим ситуацией. Будете гнуть свое - 
закатим такую свадебку, что запомните 
надолго. Например, ведущий вдруг «заболе-
ет» и не придет, или музыканты «случайно» 
перепутают заявки, или через пару дней 
позвоним и соврем: «Ваши гости разбили 
посуду на 30 тысяч, компенсируйте-ка!»

ФЕЯ В НОЧНУШКЕ 
И ОБЛЕЗЛОМ ПАРИКЕ

Мамы-папы ох как рады раскошелиться 
на пышные дни рождения для своих чад!

- Попросили, значит, в нашем агентстве 
феечку на праздник для пятилетней девчуш-
ки и ее друзей, - рассказывает Евгения. - А 
у нас, как назло, все аниматоры заняты. 
Свободна только одна тетушка, и та с по-
хмелья. Но делать нечего, вызвонили ее и 
отправили вершить чудеса. Спустя 3 часа 
звонок от заказчика: «Ваша великовоз-
растная фея опоздала на час, заявилась в 
мятой ночнушке и плешивом парике! Нена-
крашенная, опухшая, будто с попойки. Де-
рете по 3 тысячи в час, а нанять приличного 
аниматора не можете?! Ни одного конкурса 
не провела! Полчаса шары надувала, еще 
полчаса рисовала на руках у девчушек. 
Мальчишки от скуки драку устроили. Мы 
ее выгнали, а вам больше не позвоним».

Это, конечно, крайний случай, из разря-
да единичных. Чаще мы сами же закупаем 
ростовых кукол и выступаем в них - знако-
мые, братья, сестры, мужья и жены. Кон-
курсы? Да в Интернете за 5 минут можно 
программу подготовить. Нарисуй слона, 
лопни шарик попой - стандарт. Тем более 
что мамы и папы особо не смотрят, чем 

заняты аниматоры с детьми. Чаще 
всего в это время они за отдельным столом 
за горячительным и закусками празднуют 
по-взрослому детский день рождения…

Кстати, оформителей в нашей команде 
нет - им же платить надо. Зовем знакомых 
помогать. Если подведут и к нужному ча-
су не повесят ни единого шарика - ничего 
страшного, родители справятся сами.

ПОДСТАВНЫЕ СТРИПТИЗЕРШИ 
НА КОРПОРАТИВЕ

Большой праздник для коллег тоже стоит 
дорого. Ресторан, оформление, ведущие, 
музыка - навариться можно на всем.

- Самый прибыльный корпоратив, который 
мы провели, это 23 Февраля в компании 
программистов, - говорит Евгения. - Только 
представьте, 50 подвыпивших сотрудни-
ков, все мужчины. Скучно им сидеть просто 
так - заказывают стриптиз. А для нас это 
шанс срубить денег. Думаете, мы пригласи-
ли лучших танцовщиц в городе? Ну уж нет. 
Быстренько вызвали своих девушек-ани-
маторов, и те давай зажигать. Шоу вышло 
средненькое, но плату мы потребовали как 
за профессиональных стриптизерш. В по-
рыве веселья офисные клерки не заметили 
подвоха. Как и того, что по цене элитного 
алкоголя им подсунули пойло с распродажи 
в супермаркете. А снимки с той жаркой 
вечеринки лучше вообще никому не ви-
деть… В общем, разорилась компания на 
корпоративе на 200 тысяч, а цена всему 
этому - максимум сотня.

ЮБИЛЕЙ - САМЫЙ СМАК
А юбилеи, где собирается толпа родни? 

Вот уж есть где разгуляться! Никто и не 
заметит, что на огромный стол поставили 
в два раза меньше горячих блюд, не хва-
тает ящика-другого алкоголя, а в салаты 
накрошили почти одной зелени, сэкономив 
на мясе. Готовит, конечно, ресторан, но 
праздничные агенты запросто могут до-
говориться с официантами и поварами, а 
оставшиеся угощения или деньги, которые 
специально не потратили на «лишние» про-
дукты, поделить между собой.

Далее, если в одном банкетном зале от-
дыхают сразу две-три разные компании, 
ведущий непременно будет один на всех. И 
каждой группе скажут, что их массовик-за-
тейник вдруг слег с температурой, а этот по 
доброте своей согласился провести конкур-
сы для всех. Еще и должны останетесь за 
то, что ваш праздник «спасли» от провала.

Пьяный аниматор, сгнившие фрукты и свадьба втридорога:

Как организаторы 
праздников дурят клиентов
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СОВЕТЫ БЫВАЛОГО
Сотрудник праздничного 
агентства:

Не ленитесь 
составлять договор

Как не нарваться на агентство празд-
ников, которое думает только о наживе? 
Изначально внимательно выбирайте ор-
ганизацию: читайте отзывы в Интернете, 
спрашивайте мнение знакомых. Крупные 
агентства ценят свою репутацию, поэто-
му никогда не станут обижать клиентов. 
А вот мелкие - запросто. Поэтому всегда 
составляйте договор, даже если заказы-
ваете короткое свидание. Что уж говорить 
о свадьбах и юбилеях! Не ленитесь про-
писывать каждый пункт, будь то обязан-
ности ведущего или количество воздушных 
шаров и свечей. Отслеживайте закупки, 
проверяйте цены на продукты и напитки, 
сами выбирайте фотографа и видеографа. 
Даже если доверяете агентству на 100%, 
контролируйте все лично. Если что-то на-
стораживает, разбирайтесь сразу, пока 
в запасе есть время. Лучше уж растор-
гнуть договор с недобросовестным агент-
ством и поискать новое, чем надеяться, 
что мероприятие не провалится.
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       ночью            днем

дождь

ясно

гроза

облачно

снег

пасмурно

Прогноз по го ды на завтра, 11 февраля

Давление  713 мм рт. столба
(норма для февраля - 728)

Относительная влажность 
воздуха 72%
(норма для февраля - 68%)

Ветер северо-восточный, 
1 - 4 м/с

Восход - 08.27       Луна
Закат - 18.06       убывает

Иркутск -5…-7 0…+2
Бодайбо -12…-14 -4…-6
Братск -14…-16 -5…-7
Ербогачен -24…-26 -17…-19
Тайшет -13…-15 -3…-5
Усть-Илимск -19…-21 -14…-16

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (83952) 208-008; 

рекламная служба - (83952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (83952) 208-770.
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Вы замечали, что в фильмах 
суперзлодеи хотят все изме-
нить, а супергерои - оставить 
все как есть?

✱  ✱  ✱
Я настолько старый, что 

помню времена, когда сту-
денты делились на физи-
ков и лириков, а не на Ян-
декс.Еда и Деливери-клуб.

✱  ✱  ✱
Быть пессимистом потряса-

юще. Я всегда или прав, или 
приятно удивлен.

✱  ✱  ✱
- Что, вот так развер-

нешься и уйдешь навсег-
да, даже ничего на про-
щание не скажешь?..

- Мужчина, я вас первый 
раз вижу, и дайте мне вы-
йти из маршрутки.

✱  ✱  ✱
Весь день искал дома со-

сиски, но так и не нашел. По-
том посмотрел на довольное 
лицо тестя и понял: сосиски 
в тесте...

✱  ✱  ✱
- Посмотрите на них! 

Бордель тут устроили, по-
нимаешь! Безобразие!

- Не бордель, а учебно-
тренировочный центр для 
приобретения практиче-
ских навыков по повыше-
нию рождаемости населе-
ния. Жизнью страны надо 
жить, гражданин!

✱  ✱  ✱
Как-то одна девочка лиз-

нула качели и обожгла язык, 
потому что нефиг в Израиле 
летом качели лизать!

✱  ✱  ✱
- Чего такой довольный?
- Вчера с женой целый 

вечер спорили, и я побе-
дил!

- Как тебе такое уда-
лось?

- А я раньше успел раз-
реветься!

✱  ✱  ✱
Как можно считать меня 

трусом, если я пью лекар-
ство, прочитав обо всех его 
побочных эффектах!

✱  ✱  ✱
Жена, расставляя в хо-

лодильнике на решетке 
только что купленные ку-
риные яйца:

- Учти, слева 4 яйца - из 
предыдущей партии.

Муж:
- А почему меня должна 

интересовать партийная 
принадлежность яиц?

✱  ✱  ✱
- Мама, а что это дедушка 

весь день качается в своем 
кресле-качалке?

- Да ему так легче рюмочку 
опрокидывать…

✱  ✱  ✱
Телефон доверия. Изму-

ченный консультант-пси-
хотерапевт уже 4-й час 
общается с мужиком, у ко-
торого жуткая депрессия: 

- А про самоубийство вы 
не думали? 

- Нет... 
- А вы подумайте, поду-

майте!
✱  ✱  ✱

Один мужик у другого спра-
шивает:

 - Вань, ты, говорят, недавно 
женился. Ты чего?! 

- Да вот, надоело по столов-
кам питаться...

 - Ну а сейчас? 
- А теперь нравится!

✱  ✱  ✱
- Подумаешь, увидел 

Париж и умер. Попробуй 
увидеть Москву и пропи-
саться!
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Алина УЗИНГЕР, 
19 лет, 

Санкт-Петербург:
- Студентка 

Университета 
гражданской авиации, 
влюбленная в небо и 

самолеты, - 
будущая стюардесса. 

Люблю вести активный 
образ жизни.

- Мне не нравится этот 
образ исключительно 

из-за серого 
платья-майки, которое 

выглядит слишком 
повседневно и слишком 

по-домашнему. Такую вещь 
я рекомендовал бы носить 

исключительно дома, а 
если мы говорим об образе 
для выхода на улицу, то это 
платье я бы посоветовал 

заменить на что-то другое. 
Например, на милое платье 

в цветочек. Стильное 
решение - присутствие 

крупных цветов и на кедах. 
Тогда джинсовка и кеды 
смотрелись бы круто. 

Здесь не хватает другого 
платья - объемного фасона, 
укороченного, чуть выше 
колен. Альтернативный 
вариант - джинсовка, 
плиссированная юбка 

средней длины и простая 
белая футболка.

@alexandrrogov

Комментирует Александр 
РОГОВ - телеведущий, 

главный стилист канала 
СТС, эксперт моды:


